
— 35 лет назад я пришел в «МК». А если говорить 
точнее — был назначен Редактором: тогда на такую 
работу не приглашали, а направляли решением пар-
тийного руководства. 

Небольшая городская газета с лимитированным 
тиражом, но интереснейшим коллективом. К моему 
приходу здесь работали очень талантливые журнали-
сты, писатели, критики, привносившие в популярное 
издание чуть больше, чем полагалось, вольнодумства 
и свободы — молодежка, одним словом!

С удивлением тогда узнал, что в «МК» делали 
первые шаги писатели и поэты с мировыми именами 
— Шолохов, Мандельштам, Трифонов... Уже в стенах 
редакции познакомился с удивительным поэтом и пи-
сателем Александром Ароновым, ставшим не только 
другом, соавтором, но и Учителем, который во многом 
перевернул мое мировоззрение, повлиял на мой 
характер, отношение к людям, к жизни вообще.

Разумеется, каждый приход нового руководи-
теля не обходится без перестройки, его желания 
сделать что-то абсолютно по-новому — для этого 
была такая благодатная почва! Были, конечно, неко-
торые трения с коллективом, часть которого ушла, но 
остались самые сильные, пришли новые, молодые, 
искрящиеся талантом и желанием максимально 
выразить себя, изменить этот мир, прославиться, 
в конце концов!

Подоспела и перестройка в стране — газета 
заговорила в полный голос о проблемах общества, 
власти, развития, свободы, демократии.

Возможно, на этом крайне тернистом пути 
случались и ошибки, и отступления, но больше 
было уникальных прорывов и побед. Одни только 
праздники «МК», собиравшие на своих площадках 
миллионы москвичей и гостей столицы, в основном 
молодых, жаждущих свободы и творчества, стали 
знаковым событием, вошедшим в историю города, 
всей страны.

Легендарные 90-е. «МК» издается миллионными 
тиражами, газету читает практически каждый пятый 
житель столичного региона. 

Важно, что из стен редакции разлетелись по го-
родам и странам выходцы из «МК», который славится 
уникальной журналистской школой. Многие из них 
сегодня занимают высокие посты в государственных, 
общественных организациях, возглавляют крупные 
газеты и издательские дома.

Сегодня традиционные СМИ теснят новейшие 
технологии, и вместе с ними приходит на информа-
ционный рынок и совершенно новый — электронный 
— «МК», сохраняя при этом старый, добрый, привыч-
ный, пахнущий краской, намоленный несколькими 
поколениями наших читателей бумажный номер.

...В следующем году газете исполняется 100 лет. 
Событие знаковое для нас, миллионов наших чита-
телей, вековая история, наполненная и радостью, и 
грустью. Невозможно не вспомнить Диму Холодова, 
чья смерть потрясла всю страну, за которой после-
довала череда гибели сотен журналистов, отдавших 
жизни за свободу слова. Они продолжают гибнуть, 
напоминая о том, что журналист — одна из самых 
опасных профессий, особенно в странах, где легче 
убить, заткнуть рот, чем признать правду и начать 
исправлять положение.

«МК» продолжает бороться. Сегодня издание 
выходит в 70 регионах России, 20 странах мира. Мил-
лионы наших читателей анализируют события, спорят, 
соглашаются или не соглашаются с журналистами, 
авторами, которые открыто высказывают свою точку 
зрения практически обо всех сферах нашей жизни. 
«МК» сегодня — уникальная площадка для форми-
рования независимого общественного мнения, он 
по-прежнему остается Газетой Для Всех. 

Спасибо читателям, спасибо творческому кол-
лективу, спасибо «МК». На 35 лет газета стала моим 
родным домом. Спешу доложить, что уходить из него 
не собираюсь. Не дождутся!

Искренне Ваш
Павел ГУСЕВ.
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА

 АНДРЕЙ ЧЕРНЫШОВ разбивает девичьи 
сердца в новом комедийном сериале. И при-
знается, что в обычной жизни он далек от этого. 
«МК-Бульвар» встретился с актером и обсудил 
обманутых поклонников, домашние споры и пасту 
с морепродуктами.

 ЕВГЕНИЯ ЛОЗА после двух сезонов сериа-
ла «Восток-Запад» уже является экспертом по 
взаимоотношениям с иностранцем. «МК-Бульвар» 
встретился с актрисой и поговорил о турецких 
мужчинах, идеальном спутнике жизни и Юрии 
Лозе.

 А ТАКЖЕ: Диана Арбенина изучает молодеж-
ные проблемы; Вадим Казаченко увезет невесту 
в Америку; Алексей Кортнев — о возрасте, спорте 
и мужских посиделках; Роза Сябитова разделась 
для Инстаграма и многое другое.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА УКРАИНА 
НАМ НЕ ВРАГ

Читайте 3-ю стр.

В преддверии чемпионата мира по 
футболу-2018 «МК» начинает публикацию 
серии материалов о самых знаменитых фут-
болистах, которые посетят Москву. Биогра-
фия и личная жизнь спортивных звезд не ме-
нее интересны, чем их профессиональная 
карьера. 

Лионель Месси, пожалуй, в представле-
нии не нуждается. Многократно признанный 
лучшим игроком в мире (а то и лучшим футбо-
листом всех времен и народов), легендарный 
форвард «Барселоны» умудряется оставаться 
настоящим скромнягой. Скандальная жизнь 
типичной звезды футбола явно не для него. На 
протяжении всей жизни он был влюблен в одну 
девушку, в один футбольный клуб и в одну 
страну, а свои голы посвящал... почившей 
бабушке. «МК» публикует самые любопытные 
факты из биографии живой легенды. 

Читайте 7-ю стр. 

МОЛИСЬ, МОЛИСЬ,  
НО В РОССИИ НЕ УЧИСЬ

Антитеррористические поправки Яровой 
поставили на поток депортацию  

иностранцев-христиан
В России продолжают «бороться с 

террористами» — по Нижнему Новго-
роду прокатилась серия скандалов на 
религиозной почве. Будущего врача, 
студентку медакадемии, приехавшую 
из африканской страны, выдворяют из 
России за то, что  она... спела в церкви! 

По словам судьи,  ее студенческая виза 
не позволяет такой вольности. Девуш-
ке великодушно разрешили защитить 
диплом и уехать на родину сразу после 
этого. Также «МК» выяснил, что под при-
цел ФСБ попали и другие студенты. 

Читайте 5-ю стр. 

МЕССИ: «Я ВСЕГО ЛИШЬ 
ИГРАЛ В ФУТБОЛ»

Несколько фактов из жизни форварда 
«Барселоны»

Павел ГУСЕВ:  
«35 ЛЕТ С «МК»

Замоскворецкий суд Москвы лишь 
со второго раза заключил под стражу 
на два месяца 37-летнего Игоря Под-
порина, который нанес серьезные 
повреждения картине «Иван Грозный 
и сын его Иван 16 ноября 1581 года», 

находящейся в Третьяковской галерее. 
В результате холст был порван в трех 
местах в центральной части работы на 
фигуре царевича. Вандал полностью 
признал вину.

Читайте 6-ю стр.

ОСКВЕРНИЛ ПОД 
ВОЗДЕЙСТВИЕМ 

КОМПОТА
Как оправдывался вандал, 

напавший на картину  
в Третьяковской галерее

Относительно слабый рубль уже не 
первый год вынуждает россиян пересма-
тривать отпускные планы. Большинство 
граждан нашей страны при выборе места 
отдыха отталкиваются не от того, где бы 
они реально хотели провести время, а 
от того, какое направление им будет по 

карману. Перспективы наступающего 
лета выглядят весьма удручающе. В те-
кущем отпускном сезоне почти половина 
соотечественников останутся дома  (45%)  
или же на грядках своего дачного участка 
(34%). Это выявил свежий опрос ВЦИОМ, 
о результатах которого сообщил глава 

социологической компании Валерий Фе-
доров. Он же показал, что явно просел 
выездной туризм. Доля желающих про-
вести отпуск за границей сократилась 
до 21%. 

Читайте 2-ю стр.

КТО КУДА, А МЫ НА ГРЯДКИ
Почти половина 
россиян никуда  
не собираются 
уезжать на отдых 
летом

Андрей РОДКИН, 
бывший официальный 

представитель ДНР в России
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ФЕХТОВАЛЬЩИК 
ОБЫГРАЛ 
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Станислав Поздняков 
сменил Александра 
Жукова на посту 
главы ОКР
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ШКОЛЬНИК ПОГИБ В ПОГОНЕ  
ЗА ОСТРЫМИ ОЩУЩЕНИЯМИ

Десятиклассник москов-
ской школы упал 28 мая с за-
брошенного здания на улице 
Обручева. Он впал в кому и 
скончался спустя некоторое 
время в больнице.

Как стало известно «МК», 
компания из четырех под-
ростков (им от 13 до 16 лет 
от роду) отправилась про-
гуляться на заброшенную 
стройку. Здесь, за Инсти-
тутом космических иссле-
дований РАН, возведены 
административные здания, 
одно из которых не дострое-
но и пользуется повышенным 
интересом у местных юно-
шей. Тинейджеры постоянно 

организовывают сюда «экс-
курсии». Последняя прогулка 
закончилась трагедией. Как 
рассказал один из парней, 
по 7-этажному зданию они 
лазали не все вместе, а по 
отдельности. Поэтому ни-
кто не видел сам момент 
падения 16-летнего парня с 
последнего этажа. От удара 
о землю тот потерял созна-
ние. К счастью, подростки не 
разбежались кто куда, хотя 
и здорово перепугались, а 
вызвали раненому товарищу 
неотложную помощь. Также 
они позвонили родителям 
друга, те вскоре пришли на 
место. Мама десятикласс-
ника непрерывно плакала, 
пока отец разговаривал с 
друзьями сына.

Состояние парнишки было 
крайне тяжелым — он нахо-
дился в коме. Школьник умер 
в реанимации больницы №31. 
Подросток учился в школе 
с углубленным изучением 
английского языка и не раз 
занимал призовые места на 
конкурсах.

В учебном заведении пла-
нируют провести беседу с 
учащимися на тему посе-
щений недостроенных зда-
ний.

К ПРЕЗИДЕНТУ ОБЩЕСТВА ГЛУХИХ ПРИСЛУШАЛИСЬ В СУДЕ
Президент Всероссийско-

го общества глухих Валерий 
Рухледев отправлен под до-
машний арест на два месяца 
решением Тверского суда 
Москвы. Он подозревается в 
растрате более 50 млн рублей 
из бюджета организации. 

Как выяснил «МК», на про-
шлой неделе сотрудники 
Следственного департамента 
МВД провели обыски и выем-
ку документов в зданиях орга-
низации, а также в квартирах и 
домах руководителей ВОГ. 

Ранее «МК» сообщал, что 
уголовное дело о махинациях 
с недвижимостью в ВОГ воз-
будили еще в январе 2018 
года. Тогда по обвинению в 

мошенничестве в особо круп-
ных размерах был задержан 
и помещен под арест бывший 
начальник отдела правового 
обеспечения аппарата пре-
зидента ВОГ Евгений Ново-
сельцев. Мужчина сразу при-
знал вину в хищении 150 млн 

рублей и пошел на сотруд-
ничество со следствием. Но 
действовал он не в одиночку. 
Скорее всего, юрист дал сле-
дователям исчерпывающие 
показания на своего экс-
руководителя и начальника 
финансового управления ВОГ 
Татьяну Зембатову. Пока они 
подозреваются в растрате 50 
млн рублей, принадлежавших 
организации; не исключено, 
что эта сумма неокончатель-
ная. Дело в отношении них 
возбуждено по части 4 статьи 
160 УК России «Присвоение 
или растрата».

На заседании Рухледев за-
явил, что вину не признает. «Я 
жертва оговора лиц, которые 

стремились избежать уголов-
ной ответственности», — от-
метил он. 

— Тверской суд Москвы 
избрал для Рухледева меру 
пресечения в виде домашне-
го ареста сроком до 23 июля, 
— сообщила «МК» пресс-
секретарь суда Анастасия 
Дзюрко. 

Зембатову на такой же срок 
отправили в СИЗО. 

Всероссийское общество 
глухих Рухледев возглавля-
ет уже 15 лет. Кроме того, 
он является членом Совета 
при Президенте РФ по делам 
инвалидов и входит в Гене-
ральный совет партии «Еди-
ная Россия».

ГЛАВА КОТЕЛЬНИКОВ ОБОШЛАСЬ  
С КАЗЕННЫМИ ЗЕМЛЯМИ  

КАК С ТОРТОМ?
Изменить меру пресечения 

с домашнего ареста на за-
ключение под стражу главе 
подмосковного города Ко-
тельники, подозреваемой 
в махинациях с землей НСТ 
«Горняк», попросили следо-
ватели служителей Фемиды. 
По данным правоохраните-
лей, Ирина Польникова не 
выполняет условия по огра-
ничению свободы.

Польникову подозрева-
ют в том, что она, начиная с 
2012 года (в то время жен-
щина занимала должность 
заместителя главы города) 
по подложным документам 
перевела несколько гектаров 
земли из лесного фонда, при-
надлежащих государству, в 
муниципальную собствен-
ность. Потом эта земля была 
передана в пользование НСТ 
«Горняк». Из материалов дела 
следует, что председатель 
правления садоводов неза-
конно разделила землю на 
29 участков, которые были 
оформлены на подставных 
лиц, мужа и родственников 
Ирины Польниковой. После 
этого земля была продана 
по коммерческой стоимости. 

Когда главу Котельников за-
держали, ее даже пришлось 
госпитализировать из-за 
резкого ухудшения само-
чувствия. 

— Своими преступными 
действиями соучастни-
ки причинили государству 
ущерб на сумму свыше 115 
млн. рублей, — пояснила 
«МК» старший помощник 
руководителя ГСУ СК РФ по 
Московской области Ольга 
Врадий. 

Бывший председатель 
НСТ «Горняк» Зоя Кудряв-
цева считает, что действия 
правоохранительных органов 
— не что иное как рейдерский 
захват. По ее мнению, все 
разрешения на участки были 
оформлены надлежащим об-
разом. А сейчас все делается 
для того, чтобы разрушить 
товарищество.

— Я 20 лет создавала «Гор-
няк». А меня сейчас выгнали 
из правления. Хотят при-
влечь к суду. Только за что? Я 
не понимаю. У меня докумен-
ты все полностью в порядке. 
Мне сейчас 82 года, и такая 
неприятность на старости 
лет приключилась.

ВЕЩИ ТЕРРОРИСТОВ КОНФИСКУЮТ БЕЗ РАЗБОРА
В каких случаях можно 

конфисковать у преступни-
ка смартфон и автомобиль, 
разобрался Верховный суд. 

В ходе пленума ВС выс-
шие судьи заключили, что 
возвращать деньги челове-
ку, пытавшемуся дать взятку 
госслужащему или подкупить 
коммерсанта, нельзя. Такой 
сценарий возможен лишь в 
том случае, если гражданин-
взяткодатель согласился 
принести свой конверт с 
деньгами для контрольной за-
купки, чтобы стражи порядка 
могли взять коррупционера 
с поличным. Кроме того, ВС 

напомнил следователям и 
служителям Фемиды, что 
конфисковать можно лишь то 
имущество, которое принад-
лежит обвиняемому. Однако, 
если найденные сыщиками 
деньги предназначались для 
финансирования террориз-
ма, их следует арестовывать, 
не разбираясь, кому имен-
но они принадлежат. Зато 
утащить в комнату хранения 
вещдоков мебель из офиса, 
где орудовалам банда мо-
шенников, следователям 
не удастся. ВС подчеркнул, 
что если орудием престу-
пления являлась оргтехника 

(к примеру, компьютер), то 
конфисковать можно только 
ее. Стол или стеллаж, на ко-
тором стоял преступный ксе-
рокс или принтер, надлежит 
оставить на месте. Также ВС 
разобрался, в каких случаях у 
злоумышленника можно ото-
брать цифровой гаджет. Так 
следует поступать по делам 
о мошенничестве, наркотор-
говле и терроризме. Кроме 
того, надо изъять у злодея 
компьютер или ноутбук, если 
он использовал их для публи-
кации в сети провокацион-
ных постов с призывами или 
оправданием терроризма.

ПОЛИЦЕЙСКОМУ ПРИШЛОСЬ ОТЛАВЛИВАТЬ 
УЧАСТНИКОВ ДТП В ПОДЗЕМЕЛЬЕ

На глазах десятка автомо-
билистов раздетый сотрудник 
ДПС спустился в канализа-
цию, чтобы спасти выводок 
утят-сирот. Шестеро малы-
шей случайно провалились в 
ливневку на улице Академика 
Королева в районе дома №15, 
а их мать была сбита дорогой 
иномаркой.

Как рассказали «МК» в 
правоохранительных орга-
нах, трогательный случай 
произошел в субботу. Оче-
видцы обратили внимание на 
бегающую по проезжей части 
утку. Птица, очевидно, нерв-
ничала, хлопала крыльями и 
сновала туда-сюда. Но вне-
запно одна из проезжавших 
мимо машин сбила крякву на-
смерть. Заглянув в ливневку 
на окраине дороги, москвичи 
рассмотрели пищащих утят, 
которые, судя по всему, слу-
чайно провалились туда при 
переходе улицы. 

— К нам поступил звонок от 
очевидцев, на место выехал 
патруль ДПС, — рассказал ин-
спектор отдела по пропаган-
де безопасности дорожного 
движения ГИБДД по Северо-
Восточному округу Иман 
Данги. — Старший лейтенант 
Ансар Хайрулин увидел, как 
какие-то подростки пытают-
ся достать из ливневки утят.  

В ход шли все подручные 
средства: палки и самодель-
ные сачки. Но желторотые 
лишь разбегались по углам. 
Тогда, сняв форменную ру-
башку, Ансар спустился вниз 
и подал очевидцам шестерых 
малышей. Утята были береж-
но сложены в пакет. На попе-
чение сирот забрала молодая 
пара, пообещав инспектору 
поселить выводок в пруду у 
своей дачи. 

Подобная ситуация в тот же 
день произошла и у входа в 
Ботанический сад имени Ци-
цина. Утка вела своих детей 
на местный водоем. Тогда 
трое отстали и оказались в 
водосточном люке. В итоге 
на свободу их выпустил ки-
нолог из Владимирской об-
ласти по имени Алексей. Он 

открыл люк и забрал оттуда 
потерпевших. Троицу крошек 
передали зоозащитникам. 
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Массовая гибель 
утят зафиксиро-
вана в минувшие 
выходные в боль-
шинстве водое-

мов города. Из-за вертикаль-
ных берегов, которыми 
благоустроили практически 
все пруды Москвы, птенцы не 
могут выпрыгнуть на сушу. 
Как рассказала «МК» акти-
вистка центра правовой зоо-
защиты Светлана Ильинская, 
на воде утенок способен про-
жить не более суток. Измож-
денные от переохлаждения 
и усталости малыши пере-
стают грести лапами и погру-
жаются на дно. Свидетелями 
такой печальной картины на 
Патриарших прудах стали 
жители Пресненского района. 
По словам зоозащитников, 
утки во всех водоемах с вер-
тикальными берегами нуж-
даются либо в плотах для 
отдыха, либо в пологих тра-
пах для подъема на сушу. 
Сконструировать их можно, 
например, из деревянного 
поддона на воздушной по-
душке, роль которой могут 
выполнить плотно закрытые 
бутылки из-под воды или пе-
нопласт. 

ВМЕСТО КРАСИВЫХ ЯГОДИЦ 
ГРАЖДАНКА США НАШЛА  

В РОССИИ СМЕРТЬ

Желание пациентки сде-
лать максимальное коли-
чество операций за один 
день, скорее всего, при-
вело к трагедии в клинике 
пластической хирургии на 
улице Берзарина. 51-летняя 
американка впала в кому и 
умерла 27 мая в московской 
больнице.

Как стало известно «МК», 
несколько лет назад Галина 
(уроженка Смоленской обла-
сти) познакомилась с граж-
данином США, вышла замуж 
и уехала на ПМЖ за океан. Но 
связи с родиной не оставляла 
— поддерживала отношения 
с дочерью от первого брака 
Оксаной (девушка с мужем 
и маленькой дочкой живет в 
Подмосковье). 

Галина тщательно следила 
за своей внешностью, чтобы 
нравиться американскому 
мужу. Обращала внимание 
на еду — для этого прошла 
интернет-курс по здоровому 
питанию и тренировкам. С му-
жем Галина путешествовала 

и в соцсети выкладывала фо-
тографии, например, с пляжа 
на Ямайке. Она сделала не 
одну пластическую опера-
цию и выглядела не более 
чем на 40 лет. 

В конце мая Галина приле-
тела в Росс§ию для очеред-
ного цикла операций. По ее 
мнению, чтобы фигура вы-
глядела более совершенной, 
надо было откачать излишки 
жира с передней брюшной 
стенки, бедер, предплечий 
и при помощи этого мате-
риала увеличить ягодицы. 
Не нравился даме и нос — она 
просила провести коррекцию 
носогубных складок. Хирур-
ги воплотили в жизнь мечты 
пациентки 23 мая, а вскоре 
после операции она впала 
в кому. В 5 утра 24 мая было 
решено вызывать «скорую 
помощь». Пациентку в тяже-
лом состоянии переправили 
в больницу, где через трое 
суток она умерла. Перед 
этим у женщины развился 
геморрагический шок (это 
сигнал того, что в операцион-
ном или послеоперационном 
периоде открылось кровоте-
чение), нарушилась сверты-
ваемость крови и возникла 
полиорганная недостаточ-
ность. Почему это все слу-
чилось — будут разбираться 
судмедэксперты. Возможно, 
женщина принимала препа-
раты, побочным эффектом 
которых было разжижение 
крови.

Сотрудники клиники при-
знались, что они сами в шоке. 
Руководство связалось с до-
черью Оксаной, ей окажут 
материальную помощь.

В этом здании 
произошло ЧП.

ЛНР И ДНР МОГУТ ОБЪЕДИНИТЬСЯ,
если Киев забудет про Минские соглашения
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БИТАЯ КАРТА
В юридической битве  
с «Нафтогазом» Россия использует 
те же аргументы,  
что и в тяжбе с акционерами 
ЮКОСа 

«Газпром» направил в апелляционный суд 
округа Свеа (Швеция) заявление об отме-
не решения Стокгольмского арбитража 
по «транзитному» спору с «Нафтогазом 
Украины». Основанием для отмены, по 
версии «Газпрома», выступает тот факт, 
что значительная часть решения «на-
писана не арбитрами, а иным лицом». 
Компания ссылается при этом на «все-
мирно признанного эксперта-лингвиста». 
Оценить перспективы иска мы попросили 
экспертов. 

Алексей ИСПОЛИНОВ, заведующий кафе-
дрой международного права юридического 
факультета МГУ:

— Практически всегда за редким исклю-
чением роль национальных судов в таких во-
просах ограничивается вопросами процедуры. 
Национальные суды рассматривают жалобы на 
решения международных арбитражей лишь на 
предмет серьезных процессуальных нарушений: 
неправильное формирование арбитража, подкуп, 
злоупотребления арбитров и тому подобное. Такие 
решения не могут обжаловать по существу: на-
циональный суд не выносит новое решение. Он 
вправе лишь отменить вердикт либо отказаться 
отменять. Напомню, что точно такой же аргумент 
мы использовали в ходе тяжбы с акционерами 
ЮКОСа: одним из доводов в пользу отмены ре-
шения было то, что оно написано помощником 
суда. Который действительно получил за это се-
рьезные деньги. Но тогда эта карта не сыграла. 
Нельзя, конечно, исключать, что она «выстрелит» 
на этот раз, но я далеко не уверен в этом. Дело в 
том, что роль помощников судей, секретариата 
сегодня очень велика. Возьмем, например, ВТО: 

третейская группа, рассматривающая споры 
между членами организации, всегда опирается 
на помощь секретариата. То же самое в ЕСПЧ: 
проекты решений готовят юристы, работающие 
в аппарате суда, после чего начинается процесс 
согласования. Но это ни в коей мере не ставит 
под вопрос правомерность таких вердиктов. Они 
всегда подписываются судьями.

Евгений КОРЧАГО, член Совета по взаимо-
действию с институтами гражданского обще-
ства при председателе Совета Федерации:

— Попытка «Газпрома» найти основания для 
отмены решения Стокгольмского суда, ссыла-
ясь на вмешательство третьих лиц в процесс его 
принятия, вполне понятна. Процессуальные на-
рушения могут быть серьезным доводом в пользу 
пересмотра любого вердикта. С одной стороны, 
апелляционный суд округа Свеа обладает полно-
мочиями для отмены вынесенного в Стокгольме 
решения. С другой стороны, заключение эксперта-
лингвиста, пусть даже и уважаемого в научной 
среде, вряд служит безусловным и стопроцентным 
основанием для пересмотра этого дела.

Андрей КАМАКИН, Николай МАКЕЕВ.

ОТПУСК

ГАЗ

c 1-й стр.
О туристических предпочтениях 
граждан России летом 2018 года 
рассказал руководитель Всерос-
сийского центра изучения обще-
ственного мнения (ВЦИОМ) Вале-

рий Федоров. Согласно результатам опроса двух 
тысяч человек из разных населенных пунктов 
РФ, хотят поехать в отпуск порядка 70% респон-
дентов, но конкретные планы имеет лишь по-
ловина из них. Причина проста: отдых — удо-
вольствие не из дешевых. В текущем году сумма 
затрат средней семьи на путевки выросла на 
11%. «44 тысяч 205 рублей — за столько, по при-
кидкам сограждан, удастся отдохнуть этим ле-
том», — уточнил Федоров.

«У 70–80% россиян ежемесячные расходы 
состоят из коммунальных платежей, обслужи-
вания старых кредитов (включая ипотечные и 
автокредиты), а также из покупок продовольствия 
и медикаментов, — отметил в разговоре с «МК» 
инвестиционный аналитик Global FX Владимир 
Рожанковский. — После этих обязательных рас-
ходов у людей просто не остается свободных 
средств, в том числе на отдых. В апреле, по-
сле объявления очередного пакета западных 
санкций, спровоцировавшего новое падение 
курса рубля, люди вновь пересмотрели в худшую 
сторону свои планы на летний отдых».

В итоге среди тех, кто все же планирует 
путешествие, тройку лидеров в этом сезоне 

составили исключительно отечественные ку-
рорты — в частности, Крым и Черноморское 
побережье Кавказа, сместив с пьедестала и 
Египет, и Турцию, и страны Европы. Однако 20% 
респондентов назвали высокую стоимость отды-
ха наиболее отталкивающей причиной в вопросе 
отдыха на российском полуострове.

Из данных статистики следует, что внутрен-
ний туризм занимает все большее место в общем 
обороте отрасли, уже доходя до полноценного 

паритета с иностранным. «Такой качественный 
скачок был достигнут по нескольким причинам: 
стоимость рубля снизилась вдвое, а в последние 
месяцы ЦБ и Минфин опустили отечественную 
валюту еще на 10–15%, — подчеркнул аналитик 
консультационного центра «Митчелдин» Де-
нис Друщляк. — Из-за санкций большинство 
силовиков и чиновников вынуждены изучать 
собственную страну и те государства, где не 
требуются визы». Напомним, что основные 

КТО КУДА, А МЫ НА ГРЯДКИ

Киев смирился с реализацией проекта 
«Северный поток-2», который лишит 
украинский бюджет $2 млрд доходов 
от транспортировки российского газа 
в Европу. Однако Украина хочет сохра-
нить часть транзита и требует от Москвы 
гарантий, что после пуска новой экспорт-
ной трубы в ее казну будут поступать хотя 
бы небольшие деньги. «Газпром» пойдет 
на уступки: «Северный поток-2» не покро-
ет обязательства России по поставкам 
газа в ЕС. Не случайно Владимир Путин 
уже обещал Ангеле Меркель продолжать 
использовать трубопроводы Украины. 
Между тем у России появился новый 
конкурент на европейском рынке — 
Азербайджан, который за счет «Южного 
газового коридора», открытого накану-
не президентом республики Ильхамом 
Алиевым, уже начал отвоевывать свою 
долю в энергобалансе Старого Света.

Намеки Киева в отношении «будущих возмож-
ных плодотворных газовых отношений с Россией» 
прозвучали практически впервые после многолет-
них попыток Украины сорвать реализацию «Север-
ного потока-2». Как заявил постпред Украины при 
Совете Европы Дмитрий Кулеба, в случае запуска 
этого российского проекта его стране «следует 
заключить с Москвой договор о гарантированных 
поставках газа через украинскую территорию». С 
одной стороны, это звучит как очередной вызов: 
пусть Россия строит новый газопровод, но украин-
ские трубы все равно остаются востребованными 
для транзита. С другой — украинский чиновник 
фактически соглашается с тем, что создание до-
полнительного российского газового маршрута 
в Европу является делом времени.

Тем не менее официальный Киев по-прежнему 
настаивает на том, что новый российский газо-
провод поставит Европу в еще большую энер-
гетическую зависимость от нашей страны, что 
приведет к неизбежному росту цен, монопольно 
диктуемых «Газпромом». С такой точкой зрения 
согласны Польша, Словакия, Чехия, а также ряд 
других членов ЕС, включая Прибалтику.

Между тем прокладка «Северного потока-2» 
постепенно продолжается. «Газпром» получил 
разрешение от Германии на строительство этого 
трубопровода в своих территориальных водах. 
Аналогичные положительные оценки собираются 
дать Финляндия и Швеция. Камнем преткновения 
для России пока является Дания, своего согласия 
до сих пор не давшая. Ну и продолжается давление 
Вашингтона, грозящего наложить экономические 
санкции на европейские компании, сотрудничаю-
щие с Россией по этому проекту.

Москва и Брюссель делают шаги навстречу 
друг другу в энергетических отношениях. В конце 
мая Еврокомиссия подписала с «Газпромом» ми-
ровое соглашение, тем самым сняв с российской 
монополии обвинения в монопольном характере 
цен на свое экспортное сырье. «Газпром», в свою 
очередь, пообещал пересмотреть свою ценовую 
экспортную политику, в ином случае ему придется 
выплатить штраф до $7 млрд.

Украину такие реверансы совсем не раду-
ют. Киев рискует лишиться доходов в $2 млрд 
в год, если «Северный поток-2» будет постро-
ен. Трубопроводная система Незалежной уже 
сейчас трещит по швам — в прошлом году в нее 
поступило немногим более 90 млрд кубометров 
газа из России, еще около 20 млрд украинского 
топлива и примерно 10 млрд европейского сырья. 
Учитывая, что транзитная возможность украинских 
газопроводов составляет 290 млрд кубометров в 
год, более половины мощностей остаются незагру-
женными, а поступлений от российского транзита 
едва хватает на их обслуживание.

Тем не менее обойтись без украинской га-
зотранспортной составляющей в механизме 
поставок газа в Европу наша страна будет не в 

состоянии даже после завершения строитель-
ства «Северного потока-2». По словам директора 
Фонда энергетического развития Сергея Пикина, 
«Газпрому» в любом случае придется прибегать к 
услугам Киева, чтобы полностью удовлетворить 
контрактные обязательства перед Европой. Тем 
более, как подчеркивает партнер консалтинговой 
компании RusEnergy Михаил Крутихин, в некоторые 
страны ЕС, например в Италию, российский газ 
может поступать исключительно по украинским 
трубам.

Как полагает начальник аналитического де-
партамента УК «БК-Сбережения» Сергей Суверов, 
в такой ситуации «Газпром» будет вынужден от-
кликнуться на предложение Киева и дать гарантии 
сохранения определенной доли транзита через 
Украину. Правда, доходы Незалежной от этого 
бизнеса упадут в разы, где-то до $400 млн.

«России придется идти на дополнительные 
уступки, чтобы сохранить доминирующее поло-
жение на европейском энергетическом рынке. 
Конкуренция на этой площадке продолжает воз-
растать. Запущенный на днях газопровод «Южный 
газовый коридор» предусматривает транспорти-
ровку 10 млрд кубометров газа из Каспийского 
региона в Европу. Пока эти масштабы несравнимы 
с экспортным потенциалом «Газпрома», однако 
монополии не стоит отказываться от любой воз-
можности поставить больше сырья на экспорт. 
В том числе и по украинским трубопроводам», 
— считает эксперт.

Николай МАКЕЕВ.

Украина требует от России 
сохранить транзитный 
маршрут газа

ПЛЯСАТЬ ПОД СВОЮ ТРУБУ

Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев дал старт «Южному газовому 
коридору».

курорты страны на Черноморском побережье 
пользуются стабильным спросом у сотрудников 
силовых ведомств не первый год. Благодарить 
за это надо геополитику: из-за напряженной 
ситуации в мире, в первую очередь на Ближнем 
Востоке, ряду граждан закрыт выезд из страны. 
К этой категории относятся силовики и работ-
ники оборонной промышленности.

Соцопрос ВЦИОМ выявил, что так или иначе 
45% граждан нашей страны проведут лето дома, 
на даче или на приусадебном участке.

В условиях, когда реальная заработная плата 
растет очень медленно, а курс рубля нестабиль-
ный, граждане отказываются от поездок на ку-
рорты, особенно заграничные, отметил ведущий 
аналитик Forex Optimum Иван Капустянский. 
По его словам, доступных по цене курортных 
стран для среднего российского класса сейчас 
не так много. «Фактически это Турция и Болгария, 
которая располагается на побережье Черного 
моря, — продолжил эксперт. — Альтернативный 
вариант — Сочи или Крым, где совсем недавно 
открыли мост, соответственно, транспортная 
доступность полуострова повысилась».

Ранее эксперты прогнозировали сниже-
ние потока в Крым и Краснодарский край на 
10–15 процентов, однако против их прогнозов 
может сыграть дальнейшее снижение рубля. 
По мнению Капустянского, сейчас ситуация 
вновь складывается в пользу отечественных 
отельеров, которые смогут заработать в первую 
очередь в Крыму. 

Впрочем, они могли бы заработать гораздо 
больше, если бы половина российских семей 
имела средства на путешествия. Но — не этим 
летом!

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

В Москве 29 и 30 мая проходит 
совместный семинар-практикум 
Совета по правам человека и Обще-
ственной коллегии по жалобам на 
прессу. Журналисты, правозащитни-
ки и члены СПЧ рассказывают о про-
блемах и перспективах современных 
СМИ и наиболее резонансных делах, 
которые довелось рассматривать 
коллегии.

Так, например, один из практикумов но-
сил название «Англичанка гадит», и речь на 
нем шла о разнице между журналистикой и 
пропагандой. Также эксперты расскажут о вы-
работанных рекомендациях для журналистов, 
специализирующихся на судебной тематике. 
Один из семинаров будет посвящен памяти 
скончавшегося несколько месяцев назад 
журналиста Бориса Резника, на нем будет 
рассказано о выработанных этических реко-
мендациях для журналистов, использующих 
метод журналистского расследования.

По словам председателя СПЧ, сопред-
седателя Общественной коллегии по жалобам 
на прессу Михаила Федотова, эта независи-
мая структура гражданского общества была 
основана еще в 2005 году по инициативе 
журналистских организаций для того, чтобы 
обеспечить альтернативу суду в рассмотре-
нии информационных споров, связанных с 
нарушением журналисткой этики. Федотов 
был одним из основателей коллегии, а вто-
рым сопредседателем стал правозащитник 
Владимир Лукин.

За время своей работы организация 
рассмотрела множество резонансных дел 
и вынесла свои вердикты, например, при-
знала пропагандистским репортаж одного 
из каналов об Ильдаре Дадине и, напротив, 
не увидела крамолы в стихе Дмитрия Быкова 
«Патриарх географии», посвященном вру-
чению патриарху Кириллу членского билета 
Российского географического общества. 

«С 2005 года мы ведем эту практику 
и наращиваем обороты, — сказал Михаил 
Федотов. — Уже сейчас нам иногда прихо-
дится «отфутболивать» жалобы, потому что 
мы не справляемся с их количеством. Отсюда 
вывод: мы должны наращивать наши силы, 
коллегия должна расширяться и становиться 
больше».

По словам Федотова, для более эффек-
тивной работы могут чаще применяться воз-
можности, предусмотренные уставом колле-
гии, в частности та норма, по которой, если 
на заседании нет ни одного сопредседателя, 
председательствующий временно может 
быть выбран из состава участников, и другие 
нормы, которые помогут оптимизировать 
работу коллегии.

Федотов также подчеркнул важность 
проводимых семинаров, участие в которых 
могут принимать не только практикующие 
журналисты, но и студенты. Он отмечает 
важность существования механизма само-
регулирования в сфере СМИ, важную роль 
в работе которого играет коллегия.

«Ежегодно коллегия рассматривает де-
сятки жалоб, в ее состав входит 50 человек 
— представителей разных слоев общества», 
— отметил он. Поэтому опыт, которым могут 
поделиться члены коллегии, крайне важен 
для тех, кто создает современные средства 
массовой информации.

В рамках одного из семинаров 30 мая 
участники рассматривают конкретную жа-
лобу, поступившую в коллегию; речь идет о 
фильме из цикла «Теория заговора» под на-
званием «Шпионаж под видом религии». Жа-
лоба подана Московской сайентологической 
церковью, которая считает, что создатели 
фильма опорочили их организацию. Участ-
ники семинара будут иметь возможность 
лично наблюдать работу членов коллегии с 
подробным разбором и комментариями по 
конкретному делу.

Анастасия РОДИОНОВА.

ГЛАВНЫЕ 
ПО ЭТИКЕ
СПЧ и коллегия по жалобам 
на прессу проводят 
совместные семинары-
практикумы о работе 
журналистов

Создание новейшего военного техно-
полиса «Эра», который может составить 
конкуренцию «Сколково» и американ-
ской Кремниевой долине, образование 
новых военных кафедр и перспективы 
юнармейского движения обсудили во 
вторник на заседании Общественного 
совета при Минобороны России. Меры 
по гуманизации военной службы дали 
уже первые результаты, сказал глава 
военного ведомства Сергей Шойгу.

Министр напомнил, что на заседаниях Обще-
ственного совета не раз говорили о том, что 
надо дать максимальному количеству молодых 
людей возможность проходить военную под-
готовку и получать военные специальности в 
вузах. «Мы эту работу продолжаем, у нас уже 
начали появляться комплексные центры под-
готовки, куда входят и военные кафедры, и во-
енные институты. Помимо этого продолжаем 
открывать в учебных заведениях новые военные 
кафедры», — отметил министр. Уже открыто пять 
военных кафедр в ведущих вузах Центрального 
федерального округа, по три — в Сибирском и 
Северо-Западном, одна — в Дальневосточном 
федеральном округе.

Минобороны во взаимодействии с Обще-
ственным советом подготовило законы, на 
основании которых можно проходить службу 
без отрыва от учебы и получить звание рядового 
или сержанта. «Этот проект показал свою мак-
симальную эффективность. Ребята с удоволь-
ствием занимаются, служат, с удовольствием 
носят военную форму, они проходят военную 
подготовку, после окончания института у них 
сборы, после чего они получают полноценную 
военную специальность и военный билет», — 
сказал министр.

По его словам, эффективность показали и 
научные роты. Чтобы перенять этот опыт, в Рос-
сию приезжают делегации из других стран. «За 4 
года в научных ротах уже десятки изобретений, 
сотни рационализаторских предложений. Многие 
ребята после окончания службы идут работать 
к нам. Это серьезное подспорье, которое дей-
ствительно несет большую пользу нашей армии, 
нашей стране», — подчеркнул глава военного 
ведомства.

Минобороны приступило к созданию научно-
производственных рот на предприятиях, где 
крайне необходимо сохранить коллектив мо-
лодых специалистов. «Это те, кто занимается 
высокоточным оружием, флотом, в частности 
подводным флотом. Это первые такие роты, 
где ребята не отрываются от производства и 
проходят службу инженерами и специалистами 
высокой квалификации», — отметил министр.

В 2018 году в Анапе Минобороны откры-
вает новый инновационный военный технопо-
лис «Эра». «Это будет то место, куда мы будем 

собирать талантливых ребят, которые, с одной 
стороны, будут вести очень важные и нужные для 
нас работы, а с другой стороны — либо прохо-
дить, либо продолжать службу», — сказал Шойгу, 
добавив, что ждет от этого проекта больших 
результатов.

Министр рассказал членам Общественного 
совета и о перевооружении армии. С начала года 
в войска поступили 23 боевые машины БМП-
3, судно тылового обеспечения «Эльбрус», два 
рейдовых катера, 18 самолетов, 32 вертолета, 
125 автомобилей повышенной проходимости, 
155 беспилотников. Ряд образцов был показан 
на параде в честь Дня Победы, в том числе само-
леты пятого поколения Су-57, новые комплексы 
гиперзвукового оружия «Кинжал», роботы семей-
ства «Уран». «Вся эта техника поступает в войска, 
и мы продолжаем не только испытывать в боевых 
условиях, но и, конечно, совершенствовать все 
это оружие», — сообщил Шойгу.

Министр поблагодарил Общественный со-
вет за поддержку созданного в стране движе-
ния «Юнармия». Сегодня в нем участвуют все 
субъекты РФ. Уже 230 тысяч юношей и девушек 
входят в организацию. «Прошло совещание по 
«Юнармейскому лету», которое предполагает 
создание большого количества летних лагерей 
— не только для отдыха, но и патриотического 
воспитания. Это большая, серьезная работа. У 
нас в этом году откроется 1558 таких лагерей», 
— сказал Шойгу. Министр пригласил членов 
Общественного совета и дальше участвовать в 
этой работе, сказав, что пройдена уже первая 
треть пути развития военно-патриотического 
движения.

Александр СТЕПАНОВ.

ОПЫТ НАУЧНЫХ РОТ 
ПЕРЕНИМАЮТ ИНОСТРАНЦЫ
Минобороны вновь открывает военные кафедры в вузах  
для привлечения талантливой молодежи

АРМИЯ

КОЛЛЕГИ

Председатель СПЧ, 
сопредседатель Общественной 
коллегии по жалобам на прессу 
Михаил Федотов.
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Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В Москве выступила знаменитая кавер-группа Hollywood Vampires в своем 
звездном составе: Элис Купер, Джо Перри и Джонни Депп. 70-летний Элис Ку-

пер носился по сцене в своем привычном образе, не отставал от него и 67-летний гитарист 
«Аэросмит» Джо Перри. Несмотря на бытующее мнение, что Джонни Депп присутствует на 
сцене «для мебели», при ближайшем рассмотрении выяснилось, что это не так. Джонни 
честно играл, пел, ну и, томно хлопая ресницами, смотрел в зал. 

КАДР

ЗДОРОВЬЕ

ЖЕРТВАМИ СТРЕЛЬБЫ В БЕЛЬГИИ СТАЛИ ТРИ ЧЕЛОВЕКА

ВЕСТИ ЗДОРОВЫЙ ОБРАЗ ЖИЗНИ НАУЧАТ НА ВСЕРОССИЙСКОМ ФОРУМЕ

Вооруженный мужчина 
открыл огонь по поли-
цейским в бельгийском 
городе Льеж. В результате 
были убиты двое стражей 

порядка и двое ранены. 
Среди жертв также оказался 
22-летний мужчина, сидевший 
в автомобиле неподалеку от 
места трагедии. Нападавший 

попытался скрыться, взяв 
заложницу, но был застрелен 
местным спецназом. Издание 
La Libre Belgique сообщает, что 
мужчина выкрикивал при этом 
«Аллах акбар». В прокуратуре 
Бельгии заявили, что произо-
шедшее можно квалифициро-
вать как теракт. Позже удалось 
выяснить личность стрелка. 
Им оказался Бенджамин 
Герман 1982 года рождения. 
Только в понедельник, 28 мая, 
он был освобожден из тюрь-
мы. Сокамерники отзывались 
о нем как о «жестоком марги-
нале», сообщается также, что 
у него было трудное детство. 
У стрелка есть родственники 
в его родном городе Рошфор, 
однако он давно потерял с 
ними контакт. 

Сегодня в Гостином 
Дворе открылся XII 
Всероссийский форум 
«Здоровье нации — осно-
ва процветания России», 
собравший участников 
из 25 регионов России. 
Тематические конференции, 
круглые столы, мастер-
классы, презентации успеш-
ных проектов, выставки тех-
нологий, медоборудования, 
снаряжений для занятий 

физкультурой и спортом — 
далеко не полный перечень 
того, что представлено на 
форуме. Столица, в част-
ности, презентует пилотный 
проект «Московское долго-
летие».  
«У нас есть возможность на 
выставке показать лучшие 
практики как на уровне 
отрасли, так и на уровне 
регионов, которые связаны 
с улучшением качества жиз-

ни людей, обсудить в ходе 
мероприятий проблемы, 
связанные с улучшением 
здоровья, и внести соответ-
ствующие предложения», — 
прокомментировал событие 
соорганизатор форума, пре-
зидент «Лиги здоровья на-
ции» академик Лео Бокерия. 
Форум продлится три дня. 
Рядовых посетителей ждут 
бесплатные обследования и 
скрининги. 
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ТРАНСПОРТ

ГЕРОИ МУЛЬТИКОВ ПОЯВЯТСЯ НА «ЕДИНОМ» ПРОЕЗДНОМ  
Изображения Карлсона 
и Матроскина появятся 
на «Единых» проездных 
билетах в московском 
транспорте 1 июня, ко Дню 
защиты детей.  Лицевую 
сторону проездного украсят 
собой персонажи знаменитого 
советского мультфильма «Ма-
лыш и Карлсон», а обратную — 
Шарик и Матроскин из сериа-
ла «Простоквашино».  Тираж 
билета для проезда в метро, 
трамвае, автобусе, троллейбу-
се и на монорельсе составит 
400 тысяч экземпляров.
ПОЛИТИКА

ГРУЗИЯ РАЗРЫВАЕТ ДИПОТНОШЕНИЯ С СИРИЕЙ
Министерство иностран-
ных дел Грузии сообщило 
о запуске процедуры по 
прекращению диплома-
тических отношений с 
Сирией. Причиной стало 
признание Дамаском неза-
висимости Абхазии и Южной 
Осетии. Как говорится в 
заявлении грузинского 
МИД, «сирийский режим под 
давлением России принял 
незаконное решение и про-
игнорировал международно-
правовые обязательства по 

соблюдению территориаль-
ной целостности суверенных 
государств и нерушимости 
границ». Однако, скорее 
всего, правительство Асада 
сделало это просто в знак 
признательности. Напомним, 
29 мая Дамаск признал не-
зависимость Южной Осетии 
и Абхазии и договорился с 
двумя частично признан-
ными государствами об 
установлении дипломатиче-
ских отношений и открытии 
посольств. При этом власти 

Абхазии и Южной Осетии 
ставят этот прорыв себе в 
заслугу. В заявлении абхаз-
ского президента говорится: 
«Этому событию предше-
ствовала большая работа 
министерства иностранных 
дел Республики Абхазия, по-
сольства Абхазии в Москве, 
других ведомств Республики 
Абхазия, состоялись вза-
имные поездки абхазских и 
сирийских официальных лиц, 
были установлены тесные 
контакты».

МУНДИАЛЬ

ЗНАКИ «ПОСЛЕДНЕЙ МИЛИ» ПОЯВИЛИСЬ НА ДОРОГАх МОСКВЫ
Автомобилистам Москвы придется при-
выкать ориентироваться по новым дорож-
ным знакам, которые появились в городе в 
преддверии чемпионата мира по футболу. 
Это порядка 220 навигационных знаков. 

Кроме того, на знаках «последней мили» 
будут обозначены основные логистические 
пункты у стадионов. Знаки «последней мили», 
в соответствии с рекомендациями FIFa, уста-
новят в районе 2 километров от стадионов, 
тренировочных площадок и других объектов, 
задействованных в проведении чемпионата 
мира по футболу. Они выполнены на ярко-
желтом фоне, чтобы привлечь внимание 
болельщиков-автомобилистов и водителей 
клиентских групп.  
— Такие знаки устанавливаются временно, 
только на период проведения чемпионата 
мира по футболу. Информационные щиты для 
автомобилистов на двух языках появятся на 
основных магистралях, в том числе на Ленин-
градском, Волоколамском, Звенигородском 
шоссе, МКАД, Третьем транспортном кольце, 
Ленинском и Комсомольском проспектах, — 
комментирует руководитель данного проекта 
маршрутного ориентирования ГУП «Мосгор-
трансНИИпроект» Иван Сигайлов.
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БРАКИ БУДУТ РЕГИСТРИРОВАТЬ В ПОЛЕВЫх УСЛОВИЯх
Елена Мизулина го-
товит законопроект о 
выездной регистра-
ции браков. Сенатор 
считает, что давно пора 
узаконить выездную 
регистрацию браков. 
По ее мнению, гражда-
не должны иметь воз-
можность сами решать, 
где им вступать в брак. 
Это, в представлении 
Мизулиной, должно 
стимулировать желание 
людей оформить супруже-
ство. «Вопрос выездной 
регистрации брака — воз-

можности государственной 
регистрации заключения 
брака не только в органе 

записи актов граж-
данского состояния, 
но и в иных местах. 
У каждой пары есть 
свое представление 
о том, как провести 
этот самый важный 
для них день. Зачем 
лишать их этой воз-
можности? В нашей 
стране так много 
исторических мест 
и усадеб, где можно 
провести церемонию. 

Конечно, все должно быть в 
рамках приличия», — отме-
тила сенатор.
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Для меня лично годовщиной Донбасса стал 
бой в Донецком аэропорту. 26–27 мая 14-го. 
Самому пришлось под пулями в окрестностях 
полежать слегка. И ведь не воевать ехал, а моло-
дую республику помогать строить, но там тогда, 
в общем — что военный, что чиновник, — как в 
Гражданскую, и автомат как деталь националь-
ного костюма.

А в память другое врезалось. Когда на зна-
менитых КамАЗах заходили. Раннее утро, часов 
шесть. Залитые солнцем почти пустые цветущие 
улицы тогда неизвестных еще городов — Снеж-
ное, Торез, Макеевка. Редкие прохожие руками 
машут. Приветствуют, «но пасаран», мол. 

А еще — женщины. Среднего возраста и 
пожилые обычные бабы. Застывшие как соляные 
столбы. Они не за республику, не за Киев, они 
просто вековым материнским инстинктом чуют, 
что бывает, когда по залитым солнцем улицам 
мчатся КамАЗы с автоматчиками. 

Но хватит про войну. Она, увы, сама по себе 
уже идет; на перемирие совсем не похоже. 

Результатом конфликта становится и другая 
трагедия. Трагедия того, что для многих россиян 
синонимом украинца стало слово «укроп». Имен-
но в презрительном и оскорбительном смысле, 
не как «хохол», что имело всегда добродушный 
оттенок (справедливости ради отметим, что, увы, 
«москаль» и «кацап» во все времена звучало не 
только добродушно). 

Изначальные части одного народа, прожив-
шие рядом и вместе великую историю, стреми-
тельно отдаляются друг от друга.

Зато есть куча охотников «резать русню» 
или «мочить укропов». Вышиванка, не слишком 
сильно отличающаяся от вышитой косоворотки 
Центральной России и белорусской националь-
ной рубахи вдруг стала фашистским символом. 
С чего бы это? 

Это закладывает вражду на десятилетия 
или даже на века. И в этом смысле даже военные 
победы любой стороны станут поражением.

Итак, есть куча желающих брать Киев, и есть 
ужасающий устоявшийся термин «небратья». 

Давайте прикинем, причем без всякой идео-
логии. На Украине было 40 миллионов человек. 
Ну, допустим, минус Донбасс, минус гастарбай-
теры, минус старики/дети — все равно, как ни 
крути, миллионов 15 взрослых людей выходит. 
Как минимум. 

Мы, простите, их всех расстрелять собира-
емся? Или по лагерям? Это ежели Киев брать. 
Взять-то возьмем, на это Российской армии с 
избытком хватит. Только сколько гробов получим? 
И наших, и украинских? 

Давайте по-честному: подавляющему боль-
шинству солдат и офицеров украинской армии 
предъявить абсолютно нечего (не об откровен-
ных нацистах-фанатиках речь). Вот представьте 
нормального, даже не политизированного парня, 
которому еще в школе вдолбили, что Украина 
была всегда отдельно и Россия ее всегда стара-
лась поработить. И вот вдруг ему говорят: часть 
твоей страны захватили россияне и те, кто хочет 
в Россию. Добровольцы, террористы — неважно. 
Они не признают власть твоей страны. В системе 
координат этого пацана — что он совершенно 
искренне идет защищать свою страну. И этого 
пацана есть за что уважать. А вот объяснить, как 
на самом деле, что мы веками братская семья 
— это сложно. 

Но делать это необходимо. Просто — делать, 
а не стонать про происки Госдепа на Украине и 
про то, что Россия сама же виновата в том, что 
упустила Украину. Да, виновата. Но нам здесь 
жить дальше, рядом, поэтому давайте по делу. 

Где у нас, скажем, телеканал, радиостанция, 
сайт — вещающие на Украину? Не хунту обли-
чающие, а именно уважительно, для украинцев? 
О вечном, о нашем общем? 

Честно — нам не грех и вышиванки иногда 
надевать. Надевали ведь многие уважаемые 
люди, не один Бандера же. А то и фестиваль 
украинской культуры в России провести, фильмы 
снимать соответствующие.

Понятно, что очень красиво и модно, в за-
висимости от общественного лагеря и окружения, 
быть или патриотическим ястребом, ведущим 
святую борьбу с нацизмом; или — носителем 
демократических ценностей, клеймящим рос-
сийскую агрессию. Ну и между собой воевать с 
азартом, в Интернете в основном. 

Простите, грубо скажу: не надо лезть в 

донецко-украинские дела, коли их не знаешь. 
На Украине прежде всего прогнила и ослабла 
высшая власть. Результатом стал Майдан (имен-
но в такой последовательности, а не наоборот, 
нашим охранителям стоит об этом помнить). 
Еще истоки беды уходят к развалу нашей общей 
большой страны, где границы республик прово-
дились без всякого умысла, что они когда-нибудь 
станут госграницами. Привет также мировому 
сообществу и — да — России-матушке, признав-
шим фактический государственный переворот 
с явным нацистским душком, что определило 
статусы участников трагедии: одни — законная 
власть, другие — сепаратисты. 

Донбасс не пожелал жить под Киевом аб-
солютно искренне и абсолютно сам. Конечно, 
к активным действиям подтолкнула эйфория 
после Крыма. Конечно, на начальном этапе не 
обошлось без российской помощи. Только, если 
честно, сперва очень и очень кустарно, поскольку 
мы реагировали на ситуацию, а вовсе не плани-
ровали агрессию. 

Да, Донбассу выпала особая и очень тра-
гическая судьба. Нельзя заставить переступить 
через кровь тех дончан, у кого на фронте или 
под обстрелами погибли родные и друзья. И 
так же не переступить через кровь тем жителям 
Украины, кто потерял родных и друзей в ходе 
АТО. Более того, фронт остается фронтом, и, 
пока Киев ведет агрессивную политику, никто 
не думает складывать оружие в одностороннем 
порядке. Нацистские настроения на Украине 
действительно есть, и факельные шествия — со-
всем не пропагандистский трюк, и вот с этими 
мира быть не может. Но в целом Украина — это не 
гитлеровская Германия, не надо передергивать. 
Вон сколько фоток по поводу Дня Победы оттуда, 
и не подпольных явно. 

Но то, что не могут сегодня сказать многие 
на Донбассе, может и должно сказать российское 
общество: Украина нам не враг!

Стоит также напомнить, что здравые сло-
ва об Украине и украинцах, попытки наладить 
диалог и переломить вражду звучали и были в 
самые напряженные моменты противостояния. 
Об этом говорил горловский полевой командир 
Игорь Безлер (Бес), видеомосты проводил по-
койный луганский комбриг Алексей Мозговой. 
Заметьте, речь идет не о либералах, пацифи-
стах или диванных бойцах. Потому что на самом 
деле это, уж простите за громкие слова, — крик 
братской души. 

Меньше бряцания оружием, хорошо? Вот, 
скажем, тот же Игорь Николаевич Безлер-Бес 
(тот еще, надо сказать, голубь мира) прямо гово-
рит сегодня о том, что ситуация на Донбассе не 
имеет военного решения. Что выигрывается эта 
война уровнем жизни, социальными гарантиями 
и прочим подобным.

А вот с этим проблема, да. Сегодняшний 
Донбасс имеет в широких кругах российской 
общественности репутацию «банановых ре-
спублик» африканского типа со всем набором 
соответствующих «радостей», а вовсе не витри-
ны «русского мира». И это совсем не на пользу 
России, мягко говоря. 

Можно справедливо винить в этом руко-
водство республик. Но главная вина однозначно 
лежит на российских кураторах, а не на людях, 
вынесенных наверх революционной волной. На-
селение Донбасса может и должно жить лучше, 
и это не имеет никакого отношения к статусу 
Донбасса. Это, увы, прямое следствие назрев-
ших в самой России проблем. Просто куда более 
карикатурное. 

Не нужно думать, что Донбасс «передумал» 
и хочет на Украину. Нет, конечно. Но настроения 
«не за это воевали» — почти всеобщие. Россию 
не ненавидят. Но матерят. 

А ведь наша настоящая, общая цель: ни 
независимый, ни российский Донбасс, ни Рос-
сия, ни Украина — не должны быть враждебны. 
Просто потому, что мы братья. Даже если раз-
лом необратим и мы братья вчерашние — это 
все равно надолго, одних родственников через 
границу сколько. 

Лучше долго и трудно спорить, чем воевать. 
Особенно с братьями. И уж если воевать — не 
ненавидеть. Хотя бы постараться. Хотя бы тем, 
кто не сидит в окопе, не прячется в подъезде 
от минометного обстрела, кто не терял родных 
и друзей. 

А на государство и госпропаганду надежды 
нет. То, захлебываясь, про карателей-фашистов 
орут, то забывают про Донбасс на месяцы; то 
дончан по федеральным эфирам таскают, то 
клоунадой на ток-шоу домохозяек кормят. Это 
такая же политика без учета будущего, как и в 
остальном. А нам-то жить здесь. Рядом с Украи-
ной, в том числе. 

Годами же еще расхлебывать, если не де-
сятилетиями. Не затягивать бы.

СЕГО ДНЯ
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Андрей РОДКИН, бывший официальный  
представитель ДНР в России
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УКРАИНА 
НАМ НЕ ВРАГ
Лучше долго и трудно 
спорить, чем воевать

Многосерийная сага, развернувшаяся 
вокруг Романа Абрамовича и его пере-
движений по миру, завершилась вполне 
ожидаемым способом. Теперь бизнес-
мен официально обзавелся граждан-
ством Израиля, а вместе с этим получил 
и желанное право безвизового въезда 
в Великобританию. СМИ тут же удари-
лись в «желтые» расследования: с кем и 
в каких замках будет жить миллиардер 
на «новой родине», на каких тарелочках 
есть местные кушанья? Но с чего вы таки 
взяли, что Роман Аркадьевич переедет 
на Землю обетованную? 

Неискушенного обывателя, вероятно, смутил 
тот факт, что Абрамович недавно купил в Тель-
Авиве шикарный отель за 100 млн шекелей ($28 
млн), так еще и у кого купил! У голливудской ак-
трисы еврейского происхождения Галь Гадот. В 
прессе немедленно предположили, что отель 
преобразуют в шикарный особняк для богато-
го хозяина. Даже если оно и так... Обладатель 
многомиллионного состояния как человек весьма 
неглупый может на полную катушку использовать 
преимущества нового гражданства, что по за-
конодательству совершенно не предполагает 
«постоянной привязки к месту». Так что в своей 
шикарной ближневосточной резиденции бизнес-
мен может появляться несколько раз в год.

Как известно, у российского гражданина 
Абрамовича в последнее время появились труд-
ности с продлением британской визы, а израиль-
ские документы могут помочь ему на раз решить 
эти проблемы. Не мытьем, так катаньем Роман 
Аркадьевич вырвал из лап туманного Альбиона 
возможность прорваться к своим активам, а за-
одно и подопечным из футбольного клуба «Челси». 

Тем не менее источники, близкие к Абрамовичу, 
рассказали изданию Jerusalem post, что рос-
сийский олигарх уже очень давно планировал 
«официально оформить отношения» с этнической 
родиной. Но волей случая или самого олигарха 
решение немедленно получить новые документы 

как раз совпало по времени с тем, что Лондон 
не особо торопился продлевать российскому 
бизнесмену визу. 

На руку Роману Абрамовичу сыграл Закон о 
репатриации, согласно которому любой этниче-
ский еврей имеет право получить гражданство 
Израиля. Для этого репатрианту необходимо 
подать документы в МВД страны или обратиться 
в представительство Израиля в другом государ-
стве. Пресс-атташе посольства Израиля в России 

ОЛИГАРХИ

Алекс Гандлер отказался комментировать инфор-
мацию о том, подавал ли Абрамович документы 
на получение гражданства через посольство в 
Москве. Также до сих пор неясно, получил ли 
владелец «Челси» сразу «даркон» (израильский 
загранпаспорт). Именно этот документ дает право 
пользоваться привилегиями безвизового въезда 
в ряд стран, в том числе Великобританию, сроком 
на 180 дней.

Как пояснили «МК» в одном из центров по 
содействию российским гражданам в получении 
израильского паспорта: «На данный момент в Сети 
очень много некорректной информации по поводу 
получения «даркона». Он выдается только спустя 
3 месяца после получения израильского граждан-
ства. В течение этих трех месяцев не обязательно 
постоянно находиться в Израиле».

После получения «даркона» Роману Аркадье-
вичу придется продлевать его каждые пять лет. Но 
на удачу для него и других небедных репатриантов, 
чтобы продлевать документ, совершенно не обя-
зательно жить в Израиле. В специальном центре 
«МК» рассказали, что это можно сделать и будучи 
в Москве. Также наш собеседник обмолвился, что 
есть еще секретная процедура, по которой «дар-
кон» делается за месяц, однако этот алгоритм не 
раскрывается в коммерческих целях.

Возникает вопрос: если Роману Аркадье-
вичу удалось, кажется, без особых на то усилий 
получить гражданство Израиля, почему же он не 
применил свое неиссякаемое упорство, чтобы 
стать британским подданным? Очевидно, дело 
вовсе не в стремлении олигарха приобщиться к 
земле предков. Абрамович 15 лет назад получил 
британскую «инвестиционную» визу, вложив в 
экономику Соединенного Королевства 2 миллиона 
фунтов. Постоянное продление подобного рода 
виз дает возможность получить подданство че-
рез 6 лет, однако бывший губернатор Чукотки не 
обращался с соответствующими заявлениями к 
властям Великобритании. Скорее всего, налого-
вый резидент России имеет на то личные причины, 
возможно, учитывая опыт своих плохо кончивших 
коллег-олигархов.

Илона ХАТАГОВА. 

Забавно наблюдать реакцию российско-
го экспертного сообщества на события в 
Армении. Те же самые политологи, кото-
рые еще вчера осуждали госпереворот 
на Украине, сегодня дружно заговори-
ли, что аналогичные события в Ерева-
не — это совсем не Майдан. И вообще, 
Армению и умом не понять, и аршином 
общим не измерить. Она вся такая про-
российская, и протесты прошли мирно, 
никого не убили. Поэтому Москва может 
спать спокойно: ее интересам смена 
власти в Ереване никак не угрожает.

Москва, конечно, может спать спокойно и 
видеть сны… Только она рискует однажды про-
снуться в совсем иной геополитической реаль-
ности. Да, революция в Армении отличается от 
революции на Украине хотя бы тем, что она про-
шла мирно. Но и «цветная революция» в Грузии 
прошла абсолютно бескровно. И Шеварднадзе 
ушел в отставку вроде бы совершенно добро-
вольно. Правда, под давлением улицы. Но в 
целом грузинская революция может по праву 
называться «бархатной».

Многие армянские и российские эксперты 
сегодня стараются представить нового премьер-
министра Никола Пашиняна если не пророссий-
ским, своим в доску парнем, то, по крайней мере, 
прагматиком, который прекрасно понимает, что 
Армении от России никуда не деться. И поэтому 
он во внешней политике обязательно будет про-
водить прежний курс на стратегическое пар-
тнерство с РФ. Об этом заявлял и сам Пашинян 
во время встречи с российским президентом 
14 мая в Сочи.

Сегодня об этом мало кто помнит, но по-
сле прихода к власти Михаил Саакашвили свой 
первый визит нанес в Москву, где сначала перед 
большой аудиторией, а затем и во время личной 
встречи с Путиным клялся свято хранить тра-
диции российско-грузинской дружбы. Чем это 
закончилось, все мы хорошо помним.

Поэтому на месте российских политиков я 
сначала посмотрела бы на дела Пашиняна. И уже 
есть на что смотреть. Новый кабинет министров 
сформирован, произведены и другие важные 
назначения. Так кто же вошел в команду нового 
главы Армении?

Например, министр труда и социальных во-
просов Мане Тандилян, избранная в парламент 
в составе блока «Елк». Получила образование в 
Американском университете Армении, где окон-
чила отделение менеджмента. С 2009 года рабо-
тала финансовым директором в американской 
компании «Синопсис Армения».

Министр образования и науки Араик Арутю-
нян. В его послужном списке — работа в грантовой 
организации «Хельсинкская ассоциация», с 2014 
года — в transparency International. В РФ эта орга-
низация признана «иностранным агентом».

Новый глава Совета безопасности Армен 
Григорян в той же transparency International за-
нимал должность координатора избирательных 
программ. Хорошо известно, что transparency 
International финансируется фондом Сороса, 
который в Армении, как и в других странах, ра-
ботает против России.

Начальником службы государственного 
контроля стал еще один интересный персонаж 
— Давид Санасарян. В прошлом он состоял в про-
западной партии «Наследие», лидером которой 
является американец армянского происхожде-
ния Раффи Ованнисян. В Армении у Санасаряна 
устойчивая репутация русофоба: он регулярно 
принимал участие в антироссийских акциях у 
посольства РФ в Ереване, требуя вывода рос-
сийской военной базы.

Важнейшую должность министра обороны 
Армении занял экс-министр по чрезвычайным си-
туациям Давид Тоноян. Человек с исключительно 
яркой биографией: с 1998 года «занимал раз-
личные должности при союзном командовании 
операциями НАТО». С 2004 по 2007 год работал 
представителем ВС Армении в НАТО. Накануне 
«бархатной революции» в Армении на ряде рос-
сийских сайтов, связанных со спецслужбами, 
утверждалось, что Тоноян во время работы в 
НАТО, в 2005 году, был завербован американски-
ми спецслужбами, после чего его карьера резко 
пошла вверх. Называлось и имя его куратора: 

сотрудник военного атташата США майор Эрик 
Ларсен. Утверждалось также, что нынешний ми-
нистр является координатором проекта создания 
в Армении сети американских биолаборато-
рий, которые уже «успешно» трудятся в Грузии 
и Украине, работая, по некоторым данным, над 
созданием биологического оружия. 

Пожалуй, самым скандальным стало на-
значение на должность заместителя министра 
диаспоры Бабкена Тер-Григоряна, уроженца 
славного города Парижа, юные годы которого 
прошли в США. Там же он и получил образование. 
В Армении Тер-Григорян был координатором 
программ фонда Сороса, работал в transparency 
International и организации HaLO trust, которая 
занимается разминированием в различных «го-
рячих точках» планеты. Российские спецслужбы 
обвиняли эту организацию в шпионаже. Однако 
Тер-Григорян больше прославился фотографией, 
на которой он держит плакат с матерной руганью 
в адрес Путина. Хорошее начало отношений с 
лидером страны, которая, как заявляет Пашинян, 
является стратегическим партнером Армении.

Возглавить работу над новым Избира-
тельным кодексом Армении Пашинян поручил 
координатору НПО «Союз информированных 
граждан» Даниелю Иоаннисяну. Работу данной 
организации финансируют фонд Сороса и ряд 
других американских фондов, таких как Нацио-
нальный фонд по поддержке демократии (nEd), 
известный своей «спонсорской помощью» «цвет-
ным революциям» в Грузии, Украине и других 
странах, в результате которых к власти пришли 
антироссийские силы. НПО Иоаннисяна прово-
дила активную работу против участия Армении 
в Евразийском экономическом союзе и за более 
тесную интеграцию с ЕС.

Прекрасная команда и, главное, для вы-
страивания партнерских отношений с главным 
геополитическим союзником Армении — Россией 
— очень подходящая. 

Анаит ТЕР-ОГАНЬЯН. 

Новый премьер Армении 
окружил себя патентованными 
русофобами

SOSЕДИ

«БАРХАТНЫЙ» 
ПАШИНЯН  
И ЕГО КОМАНДА

До 1 октября 2018 года подмосковные 
власти утвердят новые тарифы на вывоз 
мусора для населения. Однако резкого 
повышения стоимости «коммуналки» 
не будет, обещает министр экологии 
и природопользования региона Алек-
сандр Коган. Годовое повышение тарифа 
планируем удержать в рамках инфляции, 
сообщил он журналистам. 

Сейчас внутри платежки за ЖКУ даже нет такой 
графы, как «вывоз мусора». Она включена в пункт 
«жилищные услуги». Связано это с тем, что сейчас 
плата взимается только за вывоз бытового мусора 
с контейнерных площадок многоквартирных домов 
и складирование его на полигонах ТБО.

Но уже начиная со следующего года все 
отходы будут собирать, сортировать, выделять 
фракции, пригодные для вторсырья. А то, что не 
годится для переработки, отправят на термиче-
скую обработку на мусоросжигательные заводы. 
Естественно, что такая совершенно новая система 
обращения с отходами требует совершенно дру-
гих, более высоких затрат. То есть населению за 
мусор придется платить, как это делают во всем 
цивилизованном мире. Поэтому с 1 января 2019 
года платеж за твердые коммунальные отходы 
(ТКО) становится коммунальной услугой, которую 
будут оплачивать жители.

«Мы рассчитали: 1 тонна мусора в среднем 
будет стоить в районе 4,5 тыс. руб. Как это ляжет 
на платежный документ для жителей региона, 
станет понятно до 1 июля 2018 года. Комитет по 
ценам и тарифам подготовит расчеты к этой дате. 
А до 1 октября 2018 года конкретные платежи будут 
расписаны в платежках, — рассказал министр 
экологии и природопользования Подмосковья 
Александр Коган. — Резкого роста тарифов не 
будет, это обязательно ляжет в 4–5%-ное повы-
шение, которое есть в рамках инфляции».

Справка «МК»: Новая система обращения с 
ТКО, принятая недавно правительством Подмо-
сковья, предполагает строительство комплексов 
по переработке бытовых отходов (КПО), первые 
начнут работать уже в сентябре этого года. Всего 
построят 10 крупных КПО с сортировкой, 4 завода 
по термической обработке мусора и множество 
сортировочных станций. Кроме этого, жителей 
будут мотивировать к раздельному сбору мусора. 
И если все получится, то уже с 2019 года новая 
инфраструктура позволит снизить долю склади-
руемого на свалках в Московской области мусора 
с 97% (сейчас) до 44% в 2030 году. 

Елена БЕРЕЗИНА.

ЗА МУСОР 
ПРИДЕТСЯ ПЛАТИТЬ
В Подмосковье утвердят новый 
коммунальный тариф 

ОБЛАСТЬ

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

«С ЧЕГО НАЧИНАЕТСЯ РОДИНА»
Почему Абрамович не будет 
жить в Израиле? 

1. Премьер-
министр  
Никол  
Пашинян.

2. Министр 
обороны  
Давид  
Тонаян.

3. Министр  
труда и 
социальных 
вопросов  
Мане  
Тандилян.

4. Министр 
образования 
и науки Араик 
Арутюнян.
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МОЯ МОСКВА

Восседать на Железном троне — символе 
верховной власти над Семью Королевствами, 
выкованном из мечей поверженных врагов, — 
мечтают многие, даже несмотря на то, что это 
весьма неудобное, колкое и опасное сиденье. Тем 
не менее в каждом городе участники фестиваля по-
лучат возможность лично побороться за Железный 
трон, а также принять участие в мастер-классах, 
выиграть тематические подарки и познакомиться 
с победителями конкурса «Двойники престолов», 
который РЕН ТВ провел в социальных сетях и на 
своем официальном сайте. А главным событием 
каждого фестиваля станут бесплатные концерты 
рок-звезд первой величины. В Москве фести-
валь пройдет в Парке Победы на Поклонной горе, 
где на сцене выступят Вячеслав Бутусов и группа 
«КняZz», «Ундервуд» и «Калинов Мост». В Красно-
ярске площадкой станет ЦПКиО им. Горького, где 
зрителей будет приветствовать группа «Ария». В 
Перми фестиваль пройдет на набережной реки 
Камы. А поклонников сериала из Ростова-на-Дону 
будут ждать в парке «Левобережный»: хэдлайне-
ром мероприятия станет Николай Расторгуев и 
группа «Любэ».

На сцены РЕН ТВ также выйдут популярные 
ведущие канала — Пётр Марченко и Аркадий На-
заренко («Новости»), Владимир Щеглов («Самая 
полезная программа») и Олег Шишкин («Загадки 
человечества»).

А начиная с 3 июня РЕН ТВ покажет все 7 
сезонов «Игры престолов» за 7 воскресений. 
Уже смотревшие сериал смогут вновь оку-
нуться в этот будоражащий мир борьбы за 
власть, масштабных сражений, отъявленных 
негодяев, которых так приятно ненавидеть, 
пылких страстей и пылающих жаром драко-
нов, леденящих душу и замораживающих 
сознание Белых Ходоков. А те, кто не ви-
дел ни одной серии, получают возможность 
перестать придумывать отговорки и попро-
бовать, наконец, самим понять, что значит 
фраза «Зима уже близко» и почему все так 
любят Джона Сноу.

Многие из знакомых с сериалом лишь по-
наслышке корят «Игру престолов» за излишнюю 
жесткость. Действительно, абсолютно любой пер-
сонаж может умереть в любой момент, да еще и 
весьма страшной смертью. Во всех семи сезонах 
можно насчитать лишь пять серий, когда на экране 
никто не скончался. А в общей сложности проект 
уже успел лишиться более ста героев — и это лишь 
те, кто был назван по имени и успел внести хотя 
бы минимальный вклад в общий сюжет. Число 
погибших безымянных статистов и вовсе не под-
дается никакому исчислению.

За все это стоит «винить» не только создате-
лей сериала, но и самого писателя Джорджа Мар-
тина, серия книг которого «Песнь Льда и Пламени» 
легла в основу фэнтезийной телесаги. Именно он в 
свое время на страницах романа стал беспощадно 
избавляться от созданных им же персонажей. 

Впрочем, и с персонажем самого Мартина авторы 
сериала не стали церемониться. Дело в том, что 
в пилотной серии писатель снялся в небольшой 
роли пентосийского вельможи, присутствующего 
на свадьбе Дейенерис Таргариен с кхалом Дрого. 
Но серия была настолько плохо принята на част-
ном показе для друзей продюсеров, что было 
принято решение ее почти полностью переснять. 
И в финальный вариант, который и положил на-
чало сериалу, персонаж Мартина не вошел. Но в 
качестве утешения команда художников картины 
подарила автору книг яйца драконов, созданные 

ими для сцены, где Дейенерис получает их в ка-
честве свадебного подарка.

Кстати, драконы, в конце концов, вылу-
пившиеся из этих яиц, заставили создателей 
сериала изрядно увеличить финансовые вло-
жения в съемки. Десять минут компьютерной 
графики парящих в облаках машин смерти 
обходятся авторам почти в 800 тысяч долла-
ров. Поэтому тогда как съемки первых десяти 
серий в 2010 году обошлись каналу HBO в 
50-60 миллионов долларов, то бюджет со-
кращенного до семи эпизодов седьмого се-

зона составил уже 100 миллионов долларов. 
Весьма дорого обходятся и захватывающие 

баталии, в которых участвуют многотысячные 
армии. Например, знаменитая «Битва бастар-

дов» из шестого сезона снималась 25 дней и по-
требовала участия 80 лошадей, 65 каскадеров, 
600 членов съемочной группы и более полутысячи 
статистов — посредством визуальных эффектов их 
количество было увеличено в несколько раз.

Да, и о Джоне Сноу. По иронии, любимо-
го многими персонажа мог сыграть Иван Реон, 
воплотивший на экране образ одного из самых 
ненавидимых героев «Игры престолов», Рамси 
Болтона. Перед началом съемок авторы выбирали 
между Иваном и его близким другом Китом Хар-
рингтоном, и в итоге роль Джона досталась Киту. 
Да, в мире «Игры престолов» много несправедли-
вости. Но на всякую несправедливость находится 
свое возмездие. И чтобы убедиться в этом, стоит 
посмотреть все 7 сезонов за 7 воскресений на 
канале РЕН ТВ.

Александра ПЕТРОВА.

В современном мире нет, пожалуй, ни 
одного человека, кто не слышал бы о 
сериале «Игра престолов». Но если кто-
то является преданным поклонником 
этого самого грандиозного в истории 
телевидения проекта, то кто-то все еще 
думает, стоит ли ему примкнуть к армии 
зрителей. Для всех неравнодушных и 
сомневающихся РЕН ТВ приготовил са-
мую масштабную внеэфирную акцию в 
истории российского ТВ: 2 июня тема-
тические фестивали «Игра престолов» 
пройдут одновременно в четырех го-
родах России — в Москве, Ростове-на-
Дону, Красноярске и Перми. А с 3 июня 
на телеканале стартует показ культово-
го фэнтези: 7 сезонов за 7 воскресений.

ТВ

Фестиваль 
популярного 

сериала пройдет 
одновременно 

в 4 городах 
России

ВЕЛИКОЛЕПНАЯ СЕМЕРКА 
«ИГРЫ ПРЕСТОЛОВ»:
7  КОРОЛЕВСТВ, 
7  СЕЗОНОВ, 
7  ВОСКРЕСЕНИЙ

Решение взять на воспитание 
ребенка-сироту легко не дается нико-
му — ни молодым людям, ни масти-
тым родителям, вырастившим двоих 
собственных. По данным на 1 апреля 
2018 года, в Москве проживает 20 662 
детей, оставшихся без попечения ро-
дителей, из которых 19 020 детей вос-
питываются в семьях и 1642 ребенка 
в организациях для детей-сирот, — об 
этом сообщили в столичном Департа-
менте социальной защиты населения. 
Чтобы адаптация ребенка и новоис-
печенных родителей прошла благо-
получно, Москва готова оказывать 
посильную помощь семьям, воспиты-
вающим приемных детей. 

В рамках Государственной программы «Со-
циальная поддержка жителей города Москвы» 
на социальную поддержку семьям с детьми 
и детям-сиротам направлено 46,2 млрд ру-
блей. Городскими организациями социального 
обслуживания осуществляется постоянный 
мониторинг уровня жизни семей с детьми. 
Находящимся в трудной жизненной ситуации 
и остро нуждающимся в поддержке семьям 
оказывается адресная социальная помощь. 
Решение об этом принимается комиссиями, 
созданными в каждом районе города. Эти меры 
помогают семьям, взявшим на воспитание 
ребенка-сироту, обеспечить ему достойную 
жизнь.

Однако только материальными вопросами 
дело не ограничивается, самое главное — пси-
хологическая адаптация, сложность привыка-
ния детей и новых родителей друг к другу. Как 
сообщила заместитель руководителя столич-
ного Департамента труда и социальной защиты 
населения Алла Дзугаева, сейчас в городе 
работает 54 школы приемных родителей. 

— За последние 3 года прошли подготовку 
более 12 тысяч человек, в 2017 году — 3826 
человека, из которых 936 человек взяли детей 
на воспитание в семьи. С целью профилактики 
возвратов детей осуществляется сопровожде-
ние семей, принявших на воспитание детей. 
Семьям оказывается юридическая, психо-
логическая, педагогическая, медицинская и 
социальная помощь. В настоящее время 56 
уполномоченных организаций осуществляют 
сопровождение 1687 замещающих семей, в 
которых воспитываются 2750 детей, — по-
ясняет Дзугаева. 

Другой заместитель руководителя столич-
ного Департамента труда и социальной защиты 
населения Екатерина Бербер добавила, что в 
2017 году мобильными службами организаций 
поддержки семьи и детства осуществлено 
737 выездов, в результате которых оказано 
2386 социальных услуг. Главная их задача — 
предупреждение случаев возможного насилия 
и жестокого обращения с детьми.

— В настоящее время в системе социаль-
ной защиты функционируют 30 организаций 
поддержки семьи и детства. На обслужива-
нии в организациях находится более 68 тысяч 
семей, в которых воспитываются 130 тысяч 
детей. Функционируют группы кратковремен-
ного пребывания по временному присмотру и 
уходу за детьми в возрасте от 1,5 до 7 лет. В 
данных группах также проводятся занятия, на-
правленные на формирование у детей навыков 
продуктивного взаимодействия в коллективе, 
дифференциации игровой и учебной деятель-
ности, благополучных детско-родительских 
отношений, — добавила Бербер.

Больше всего сложностей традиционно 
вызывают дети-инвалиды, а также ребята 

старшего возраста — те, чья психика уже сфор-
мировалась, и они гораздо медленнее при-
выкают к новым семьям. Им меньше всего 
везет в плане шансов на усыновление — по 
словам специалистов департамента, на теку-
щий момент в организациях для детей-сирот 
в основном остаются дети старшего возраста 
из многодетных семей (трое и более братьев 
и сестер), имеющие тяжелые хронические за-
болевания, ментальные нарушения и другие. 
Благодаря принимаемым мерам такие дети 
также устраиваются в семьи. 

— За три года в Москве передано на вос-
питание в семьи 1353 ребенка старше 10 лет, 
в 2015 году — 335, в 2016 году — 403 ребенка, 
в 2017 году — 615 детей. А также 481 ребенок-
инвалид, в 2015 году — 170 детей-инвалидов, 
в 2016 году — 211 человек, в 2017 году — 100 
несовершеннолетних с инвалидностью, 

— рассказала Дзугаева, добавив, что в течение 
последних 6 лет количество детей, воспитываю-
щихся в организациях для детей-сирот города 
Москвы, сократилось более чем 2,5 раза: с 
4079 до 1624 человек. Кроме того, семьям, 
решившимся на такой достойный уважения 
шаг, город предлагает дополнительную ма-
териальную поддержку.

— В Москве с 2014 года реализуется пи-
лотный проект по имущественной поддержке 
приемных семей, принявших на воспитание по 
договорам о приемной семье детей старшего 
возраста и (или) детей-инвалидов. По итогам 
реализации пилотного проекта за 4 года его 
участниками стали 38 семей, в которые пере-
даны на воспитание 224 детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей, 80 че-
ловек являются детьми-инвалидами, 138 детей 
— старше 10 лет, — продолжает Дзугаева.

В пятницу наступит лето — любимое время 
года для всех детей, время школьных каникул. 
Тем семьям, которые не могут самостоятель-
но обеспечить детям отдых, город поможет. 
Например, многодетным семьям полагается 
компенсация порядка 40 тысяч рублей, которая 
возместит расходы на каникулы. Если же дети 
остаются на лето в городе, их ждет программа 
детского отдыха «Московская смена», которая 
охватит порядка 7 тысяч детей в 2018 году. 

— Учитывая положительные отзывы семей 
с детьми, планируется продолжение в 2018 году 
программы городского детского отдыха «Мо-
сковская смена», которая будет проходить на 
базе 87 площадок, с охватом более 6990 детей за 
три смены летнего отдыха. Смены также пройдут 
в реабилитационных учреждениях на 4 площад-
ках, организованных для детей с ограниченными 
возможностями здоровья и детей-инвалидов, 
— рассказала Екатерина Бербер.

Торжественное открытие «Московской 
смены» состоится 4 июня в 12 часов в Екате-
рининском парке. В дальнейшем на базе всех 
учреждений департамента, участвующих в 
«Московской смене», с детьми проведут по 
десять занятий, объединенных увлекательной 
сюжетной игровой формой, которая поможет 
на практике отработать навыки поведения в 
чрезвычайной ситуации. Все три смены будут 
тематическими.

Евгения НИКИТСКАЯ.

ЛЕТО В ГОРОДЕ — ВСЁ ДЛЯ ДЕТЕЙ!
Город успешно помогает 
приемным родителям 
освоиться в новой роли

РАЗНИЦЫ  
МЕЖДУ ДЕТЬМИ НЕТ

Всевозможную поддержку от го-
рода получают семьи, воспитывающие 
не только приемных детей, но и своих 
собственных. В этом году на социаль-
ную поддержку семей с детьми выде-
лено 59 млрд рублей. Из них только на 
денежные выплаты семьям с детьми и 
детям-сиротам направлено 46,2 млрд 
рублей. В Москве получателями де-
нежных выплат являются следующие 
льготные категории: 

 135,6 тысячи многодетных семей, в которых 
воспитываются 324,4 тысячи детей;

 209 студенческих семей, где воспитыва-
ются 216 детей;

 78,4 тысячи одиноких матерей с 92,2 ты-
сячами детей;

 29,4 тысяч получателей ежемесячной ком-
пенсации по уходу за ребенком-инвалидом 
или инвалидом с детства до 23 лет (30,7 тысяч 
детей).

СО
Ц
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— Сергей Георгиевич, в недавнем по-
слании Законодательному собранию области 
вы сообщили, что регион стал самодоста-
точным и он может обойтись без помощи 
Федерального центра. Что дает вам повод 
для оптимизма?

— Поводом являются, например, сведения 
о доле налоговых и неналоговых доходов в кон-
солидированном бюджете, которые по итогам 
2017 года составили 86,4%, что выводит нас 
на 20-е место по этим показателям среди всех 
регионов страны. Мы серьезно увеличиваем 
доходную часть бюджета, которая за два года 
возросла в полтора раза. Нам удается не только 
больше зарабатывать, что называется, для себя, 
но и наращивать налоговую отдачу региональ-
ной экономики для федерального бюджета. В 
2017 году в пересчете на 1 рубль полученных 
из федерального бюджета трансфертов (без 
учета субвенций) в обратном направлении на-
логоплательщиками области перечислено 11 
рублей фискальных платежей, что на 4,5 рубля 
(69%) превышает средний по стране уровень 
налоговой отдачи и является 17-м по величине 
значением среди регионов страны. 

 Но, понимаете, существующая система 
межбюджетных отношений не позволяет пол-
ностью отказаться от помощи федерального 
бюджета. Как вы знаете, большая часть средств 
сначала изымается из региона, а затем перерас-
пределяется через различные механизмы. На 
Сочинском форуме я приводил пример, что мы 
за год увеличили поступление в федеральный 
бюджет в полтора раза — с 117 млрд рублей до 
180 млрд. При этом государство в конце прошло-
го года включило механизм поощрения, исходя 
из которого нам досталось 700 млн. Перевели 
180 млрд, получили 700 млн...

— Хоть шерсти клок...
— Я смотрю на это с другой стороны. Сейчас 

не существует механизма заинтересованно-
сти. Если ты понимаешь и ощущаешь, что тебе 
остается от 10 до 30 процентов от прибыли, то 
заинтересованность есть. А если направление 
важное и нужное, то и до 100% прибыль может 
оставаться. Приведу пример из моей давней про-
изводственной практики. Я был председателем 
горисполкома в городе Ангарске в советское 
время. В то время существовала серьезная 
программа по развитию товаров народного 
потребления. Для тех предприятий, что были 
на подведомственной мне территории, было 
установлено плановое задание. Чего только 
они не производили помимо основной про-
дукции — от кружек и сковород до линий по 
обвалке мяса. Так вот, когда мы устанавлива-
ли задание, то доводили до сведения пред-
приятий, что 100% той прибыли, которую они 
получат от товаров народного потребления, 
они могут оставить у себя. Предпринимателям 
очень важно понимать, что если он рубль за-
работал, то 25 копеек у тебя останется. И тогда 
ты рассчитываешь, каких результатов можешь 
добиться.

— Один из своих докладов вы посвятили 
инвеcтиционной политике региона. Вы ее 
обозначили как открытую. В чем ее суть?

— Об этом я подробно говорил в ежегодном 
Инвестиционном послании, которое состоялось 
17 мая в рамках «Байкал Бизнес Форума — 2018». 
В этой программе я изложил пять принципов 
поддержки инвесторов. Если коротко, мы га-
рантируем поддержку проектов независимо 
от их масштабов: будь то проекты микропред-
приятий или крупного бизнеса. И в области для 
этого имеются все необходимые инструменты: 
это и налоговые льготы, и обширный перечень 
региональных институтов развития, и территории 
с особым статусом, и ряд других мер поддержки. 
Но хочу сказать, что мы хотим подкорректировать 
существующие подходы к инвестиционной по-
литике. В нашей области очень много природных 
ресурсов, и если брать общий подход, то куда в 
первую очередь придут инвесторы? Конечно, они 
придут добывать природные ресурсы — рубить 
лес, добывать и разливать воду по бутылкам. Это 
же так просто, и прибыль получается сразу. Но 
нам нужны инвесторы, которые будут развивать 
современные инновационные технологии. И 
наша задача как представителей государствен-
ной власти — регулировать взаимоотношения 
с инвесторами, обозначать им задачи, которые 
принесут пользу Иркутской области.

Возьмем, например, лесозаготовительный 
комплекс. У нас самая большая заготовка леса в 
стране — около 35 миллионов кубометров. Когда 
я пришел в 2015 году, меня просто поразило, что 
от всего лесного комплекса мы получали милли-
ард с небольшим. С советских времен я хорошо 
знаю, что лесной комплекс давал в бюджет об-
ласти четверть. А бюджет в 2015-м составлял 
90 млрд рублей, и лишь миллиард получали от 
леса. Поэтому мы сделали инвентаризацию, 
и оказалось, что 300 предприятий заключили 
договора на выделение им лесосеки, но они не 
были официально зарегистрированы в области... 
То есть, не являлись налоговыми резидентами. 
Мы им сказали: «Если не зарегистрируетесь, 
мы придем к вам». Почти ни к кому приходить 
не пришлось, все сами оформили документы, 
понимая, что пришли люди, которые возьмут 
их под контроль.

— А что с проблемой «черных лесо-
рубов»?

— После того как разобрались с законными 
лесозаготовителями, мы начали контролировать 

незаконные рубки. Начали с отработанных вещей 
— внезапных проверок лесовозов на дорогах. Но 
это непросто. Потому что иногда информация 
вперед бежит. И тем не менее ни одна акция 
не была безрезультативной: по нескольку не-
законных лесовозов каждый раз выявляли. В 
конце концов, додумались до так называемого 
чипирования леса. Договорились с Министер-
ством природных ресурсов России, чтобы экс-
перимент по чипированию проводили в нашем 
регионе. Перетянули на себя одеяло, так сказать. 
Ведь обычно под эксперименты выбираются 
территории небольшие, где можно все прокон-
тролировать. Это также привело к тому, что в 
четыре с лишним раза мы увеличили доходы 
бюджета от лесного комплекса. В недавнем от-
чете правительства в Государственной Думе 
Дмитрий Анатольевич Медведев привел в пример 
Иркутскую область, где за год мы уменьшили 
незаконные рубки на 53%. 

— Как обстоят дела с программой 
«Формирование комфортной городской 
среды»?

— Эта программа родилась в начале про-
шлого года. Начиналась она сумбурно, я бы 
сказал. Дело в том, что на эту программу выде-
ляется немалая часть федеральных средств. И 
поскольку там есть государственные деньги, то 
система оформления заявок — довольно серьез-
ная. Должен быть проект, даже на организацию 
газонов, он должен пройти экспертизу, согла-
сование. А времени на все это было — месяц с 
небольшим. В таком аварийном порядке из всех 
муниципалитетов в прошлом году справились с 
этой задачей лишь девять. Сейчас к программе 
присоединились и другие наши муниципалитеты, 
которые уже успели подготовить свои проекты. В 
этом году мы потратим на комфортную городскую 
среду более 900 миллионов. Появится 10 парков, 
много обустроенных дворов. И у людей уже мечты 
появляются. Скажем, одному муниципалитету 
мы выделили на обустройство 10 миллионов, а 
он говорит: «Как же, я на 145 миллионов проект 
запланировал». При этом мы выбрали правиль-
ную линию, успевая обсуждать все задумки по 
благоустройству с людьми. И знаете, сто про-
центов задумок одобряется. 

— Одна мечта уже также приобрела свои 
реальные очертания. Я о самолете МС-21, 

который начали выпускать в Иркутской об-
ласти. Есть ли уже заказы на этот лайнер?

— На сегодняшний день в тестовой про-
грамме принимают участие три самолета: два 
из них проходят летные испытания, один — ста-
тические испытания. Борт номер один — первый 
летный экземпляр перегнали на аэродром в 
Жуковский, где он проходит сертификационные 
испытания и совершил уже десятки полетов. 
Завершили производство второго летного эк-
земпляра, который поднялся в небо 12 мая 2018 
года. Идет строительство еще трех опытных 
машин. Для эксплуатации на гражданских лини-
ях, я думаю, первые самолеты появятся к концу 
следующего года. Самым крупным заказчиком 
самолетов стал «Аэрофлот». С учетом того, что 
и мы как регион должны иметь право на само-
леты, ОАК и авиакомпания «ИрАэро» заключили 
контракт на поставку первого серийного МС-21. 
Это среднемагистральный самолет, поэтому 
мы сейчас как раз прорабатываем маршруты. 
Планируется, что борт номер один будет летать 
из Иркутска в Москву и в близлежащие азиатские 
государства.

— Помнится, Владимир Владимирович 
Путин во время визита в Иркутск обещал по-
мочь в строительстве крытого стадиона для 
хоккея с мячом. Стадион будет построен?

— Обязательно. В июле месяце мы будем 
забивать первый колышек. Подобного зимнего 
стадиона за Уралом нет. Мы подсмотрели проект, 
который сегодня завершается к Универсиаде в 
Красноярском крае, только увеличив его раз-
мер под наши планы. Это полноценное поле 
для хоккея с мячом. Вокруг будут конькобежные 
дорожки: у нас много конькобежцев— чемпио-
нов, поэтому мы должны создать условия для их 
тренировок. Можно также создать площадки и 
для керлинга. Кроме того, комплекс будет муль-
тифункциональным, его можно будет переобо-
рудовать под летние виды спорта — волейбол, 
футбол, художественную гимнастику... Он сможет 
принять 6 тысяч зрителей. Стоимость проекта 
6,3 миллиарда рублей. Регион софинансиру-
ет треть. Стоит задача запустить его в начале 
20-го года ...

— Иркутская пресса обсуждает ваше 
заявление о том, что вы собираетесь идти 
на следующие выборы, до которых еще два 

года. Почему вы так рано начали предвы-
борную кампанию?

— Я действительно сказал во время посла-
ния Законодательному собранию, что те задачи, 
которые я ставлю в перспективе, — это задачи 
не только на 18-й год, но это и на ближайшие 
два года и последующие пять лет. Эту фразу по-
няли таким образом, что я пойду на следующий 
срок. И правильно поняли. Причина, по которой 
я это сказал, проста. Во-первых, есть житейская 
причина: поставленные мной задачи выходят за 
пределы этого губернаторского срока. И если я 
затеваю такие масштабные проекты, то у людей 
сразу возникают вопросы: а будешь ли ты их 
осуществлять? И я должен людям сказать, что 
эти проекты я доведу до конца. Во-вторых, есть 
команда, которая работает, правительство. Они 
тоже должны знать, собираюсь ли я дальше рабо-
тать или нет. Я считаю, тянуть с такими вещами 
до самого конца — неправильно. Нечестно по 
отношению к тем планам, которые ты заявляешь, 
и по отношению к тем людям, которые с тобой 
работают. Порядочнее все сказать сразу. 

— Иркутская область сотрудничает и с 
Китаем, и с рядом других азиатских стран. 
Какие взаимосвязи у вас с соседями?

— Соседские отношения надо учитывать в 
любой сфере: в культурной, в производствен-
ной, в товарном обороте. У нас налажены очень 
тесные связи с этим регионом. Многое было 
сделано до меня. Во-первых, у нас уже 40 лет 
есть соглашение между Иркутской областью и 
одной из провинций Японии. У нас традиционно 
хорошие связи и с Монголией. Такого товаро-
оборота с этой страной, как у Иркутской области, 
нет нигде. 7— 8 июня будет форум «Монгольская 
инициатива». Я полечу туда вместе с президен-
том, чтобы обсудить следующий этап наших 
взаимоотношений.

Договорились мы и о том, чтобы заклю-
чить соглашение с одним из индийских штатов, 
Орисса. Они очень заинтересованы в развитии 
отношений с Иркутской областью. Их интере-
суют поставки гражданской продукции, в том 
числе самолетов. У нас тесные отношения также 
с Белоруссией, откуда мы получаем сельскохо-
зяйственную технику, автобусы, строительную 
технику, продовольственные товары. В этом 
году договариваемся о заключении соглашения 
с Кубой. Подписали соглашение с французской 
провинцией Верхняя Савойя. У них очень много 
озер. Мы создали Ассоциацию озерных регионов, 
в которую входит 24 страны. И я являюсь пред-
седателем наблюдательного совета. Недавно мы 
были с делегацией на Женевском озере: изучали 
систему взаимодействия различных муниципали-
тетов, которые располагаются по берегам озера. 
Хотя Женевскому озеру пока до чистоты Байкала, 
как до Луны пешком, но то, что они сделали за 
двадцать лет, — впечатляет. У них очень хороший 
опыт мониторинга экологической ситуации...

— Какие еще, на ваш взгляд, сейчас стоят 
глобальные задачи перед регионом?

— Есть ряд задач, связанных со спецификой 
региона. Большой регион, большая площадь, 
значит, нужно улучшать транспортную доступ-
ность с помощью резкого увеличения количества 
дорог. Сколько я себя помню, всегда была про-
блема доехать от Братска до Тайшета. Летом туда 
было вообще не добраться. Зимой по объездной 
дороге ехали 600 км. В этом году мы сдали эту 
трассу — хорошее шоссе федерального уровня. 
Второй вопрос — авиация. В советское время у 
нас было 23 аэропорта, сегодня осталось семь 
аэропортов и четыре посадочных площадки. 
Сейчас я поставил задачу перед авиаторами 
улучшить ситуацию в нашем международном 
аэропорту. Ведь пассажиропоток у нас пере-
валил за два миллиона. Стоит задача строи-
тельства нового терминала. Но это временная 
мера — лет на 7— 8. За это время мы построим 
новый аэропорт за пределами города. Кроме 

этого, мы должны сейчас централизовать все 
те аэропорты и посадочные полосы, которые 
сохранились и находятся в разных руках: где-то в 
муниципалитетах, где-то у частных фирм. В этом 
году мы переводим аэропорт в Усть-Илимске 
в госсобственность. Там взлетно-посадочная 
полоса 3 км, мало таких в России. Но терминала 
там нет. Его надо строить. Улучшая транспортную 
инфраструктуру, мы улучшаем качество жизни 
людей, делаем ее комфортной.

 Второе, мы должны в каждом районе найти 
«точки роста». Невозможно улучшить ситуацию, 
создав несколько крупных предприятий лишь 
в Иркутске и вокруг него. Конечно, это много-
летняя задача. Мы сейчас этим занимаемся. 
Где-то уже удалось найти потенциал. Например, в 
сельскохозяйственных районах. Недавно ездили 
в наш сельскохозяйственный Боханский район, 
где обсуждали программу развития молочного 
животноводства. Показали мне четыре фермы, 
которым мы прежде выделили бюджетные суб-
сидии. Приезжаем на одну ферму, а у него все 
автоматизировано, летают дроны, которые за-
меряют состояние посевных площадей. На базе 
молодой человек за компьютерами, который 
следит, чтобы все площади были распаханы. 
Мы там уже трактора без трактористов исполь-
зуем... Это то, о чем я говорил, — переход на 
инновационное развитие. Ехать по наезженной 
добывающей колее можно. Но мы решили повер-
нуть. Для этого, конечно, нужно развивать целую 
цепочку. Необходимо, чтобы в университетах 
были нужные специальности. Нужна помощь 
молодым ученым, которые бы разрабатывали 
новые проекты. Нужна помощь производствам. У 
нас недавно проходила выставка «Строительная 
неделя». И если хотя бы половина из того, что 
там представлено, будет реализовано, область 
станет уже совсем другой. 

 Байкал тоже накладывает на нас обяза-
тельства. Все, что мы затеваем с точки зрения 
развития, мы должны пропускать через призму: 
как это отразится на экологии. И все, что было 
прежде создано и построено, нужно также при-
водить к уровню 21-го века. У нас 113 населенных 
пунктов на берегу Байкала…

— Кстати, об этих населенных пунктах. 
Удалось ли решить проблему с проживанием 
в особой водоохранной зоне? Помнится, года 
два назад жители очень переживали, что из-
за новых законов им фактически нельзя там 
жить — огород удобрять нельзя, на машинах 
ездить нельзя, хоронить нельзя…

— Совершенно верно. Те ограничения, 
которые были наложены и законом об охране 
озера Байкал, и международными нормативами, 
удалось подкорректировать. Поскольку усло-
вия, которые были, — очень противоречивы. 
С одной стороны, скажем, там не должно быть 
дорог с нетвердым покрытием, с другой, дорогу 
строить тоже нельзя. Или ты можешь там жить, 
но отходы, даже временно, хранить не имеешь 
права. У тебя поселок, по сути, в лесу, и ты, по 
пожарным нормам, должен огородить себя ми-
нерализованной полосой в несколько метров. Но 
по другим документам и этого делать нельзя. То 
есть, жить можно, но, по сути — невозможно... 
Сейчас мы провели изменения границ водоо-
хранной зоны, которые учли населенные пункты, 
существующие там столетиями. Это произошло 
буквально в апреле. Не все проблемные вопросы 
удалось решить. Сегодня есть запрет на ловлю 
омуля. Но местным жителям, которые этим за-
нимались, жить как-то надо. Соответственно, 
им надо предоставить возможность чем-то за-
ниматься. И эта пауза может заставить нас ис-
кать другие пути, сосредоточиться не только на 
добыче, а также на инновациях. Любой запрет, с 
одной стороны, ограничивает возможности. Но 
с другой, заставляет шевелиться, искать новые 
направления. Мы будем шевелиться. 

Беседовала Елизавета ПОТОЦКАЯ.

Губернатор Иркутской области Сергей 
Левченко всего два с половиной года 
стоит у руля региона. Но за это время 
ему удалось избавить субъект от многих 
«родовых проблем»: повысить наполня-
емость бюджета, уменьшить кредитную 
задолженность, повысить ВВП. Как пе-
ревести регион на инновационные рель-
сы развития, выстроить межбюджетные 
отношения, разобраться с «черными ле-
сорубами», обеспечить чистоту Байкала 
и не растерять доверие своей команды 
— об этом «МК» рассказал глава региона 
Сергей Левченко. 

ПЕРСОНА

Губернатор Иркутской 
области: «Ехать по 
наезженной колее 

можно, но мы решили 
повернуть»
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ПОЛИТИКА
Пиво в России очень любят, правда, 
пьют все меньше и меньше. Его про-
изводство с каждым годом падает, 
хотя отрасль продолжает приносить в 
бюджет более 150 млрд рублей в виде 
акцизов. Большие надежды пивовары 
возлагают на предстоящий чемпионат 
мира по футболу, который пройдет 
в нашей стране в начале лета. Они 
уверены, что, несмотря на пропаганду 
здорового образа жизни, наши со-
отечественники и туристы не останутся 
равнодушны к ячменному напитку. 
Однако надежды эти могут оказаться 
нереализованными — ведь у пивова-
ренной отрасли немало проблем.

Пиво в России пьет каждый второй. Даже 
несмотря на экономические перипетии, на яч-
менном напитке готовы экономить далеко не 
все. По данным агентства Initiative, в прошлом 
году отказывали себе в пиве или покупали бо-
лее дешевые сорта только 40% наших соотече-
ственников, что на 3% меньше, чем годом ранее. 
Россияне предпочитают «недоедать», чем «не-
допивать», — на продуктах питания экономят 
около половины жителей страны. Меньше, чем 
на пиве, экономят только на лекарствах — таких 
около 32% граждан.

Тем не менее производство пива в нашей 
стране снижается. По оценке Росалкогольрегу-
лирования (РАР), по итогам 2017 года отечествен-
ный рынок ячменного напитка сократился почти 
на 5%, хотя эксперты ранее прогнозировали 
позитивную динамику и прирост в 3–5%. Причем 
спад производства пива приобретает лавиноо-
бразный характер. В 2016 году рынок сократился 
примерно на 1,5%, а в 2015 году — почти на 2%. В 
целом за последние 10 лет, по разным оценкам, 
производство пива в России упало примерно 
на 35%. И это при том, что с 1995-го по 2003 год 
выпуск ячменного напитка вырос в нашей стране 
более чем в 4 раза. В настоящее же время вслед 
за выпуском падают и продажи: в прошлом году 
они сократились на 2,5%.

В «полторашку»  
не наливать
В настоящее время в России работает более 

1,2 тыс. пивоварен. Из них около 70 являются круп-
ными компаниями, а остальные — это небольшие 
частные пивоварни, реализующие продукцию 
непосредственно вблизи производства. Самые 
крупные представители отрасли — таких в нашей 
стране пять — транснациональные холдинги.

Главную причину спада пивовары связывают 
с ограничением оборота напитков в ПЭТ-упаковке 
(речь идет о бутылках из термопластика) объемом 
более 1,5 литра. На «полторашки» приходится 
около 20% от реализуемого в России пива. Запрет 
на выпуск пива в большой таре начал действовать 
с 1 января 2017 года, а розничные продажи стали 
недоступными с 1 июля того же года.

Идея такой санкции появилась еще в 2013 
году. Правда, ее инициаторы сначала хотели 
подойти к делу еще более кардинально — они 
предлагали разрешить розлив пива только в по-
лулитровую ПЭТ-упаковку. Авторы законопроекта 
утверждали, что пиво в России потребляется 
«угрожающими объемами». Поскольку пластико-
вая тара стоит относительно недорого, розничные 
напитки в такой упаковке также стоят дешевле. 
Они доступны самым необеспеченным слоям 
населения. Большие объемы, в свою очередь, со-
блазняют людей на большее потребление спирт-
ного. Законопроект был принят в первом чтении, 
однако затем его отложили в долгий ящик.

Против такого нововведения выступили 
крупные пивоваренные компании, которые сразу 
же начали подсчитывать убытки. Как расска-
зывают представители отрасли, большинство 

зарубежных корпораций, владеющих произ-
водственными мощностями и занимающих 
львиную долю российского рынка ячменного 
напитка, даже угрожали в случае вступления 
такого ограничения в силу покинуть нашу стра-
ну, что отрицательно сказалось бы на объемах 
производства и налоговых отчислениях в феде-
ральный бюджет.

Учитывая, что «пивные» доходы казны ис-
числялись сотнями миллиардов рублей в год, 
в результате было принято компромиссное ре-
шение, и продажу пива в пластике ограничили 
«полторашками».

Надежда на мундиаль
Несмотря на падение производства, пи-

воваренная промышленность остается одной 
из немаловажных отраслей экономики. Она 
обеспечивает около 0,7% ВВП страны. Только в 
виде акцизов в 2017 году пивовары выплатили 
примерно 155 млрд рублей. Непосредственно в 
отрасли заняты 40 тысяч человек. В 10 раз боль-
ше рабочих мест пивовары создают в смежных 
сферах: сельском хозяйстве, логистическом 
секторе, торговле, рекламе. Стоит отметить, 
что все акцизные отчисления идут в региональ-
ные бюджеты, поэтому во многих российских 
населенных пунктах пивоварни являются гра-
дообразующими предприятиями и главными 
налогоплательщиками.

Любопытно, что на фоне сокращения отече-
ственного производства пива в России стреми-
тельно увеличивается импорт ячменного напитка. 
Причем как в физическом, так в стоимостном 
выражении. По данным Федеральной таможен-
ной службы, в 2017 году объемы поставок из-за 
границы выросли на 50%, а стоимость импорт-
ной продукции поднялась на 54%. Треть всего 
объема поставок пришлась на долю Германии 
(33% по стоимости и 29% по объему). При этом 
Германия увеличила поставки практически вдвое. 
Также заметно вырос импорт пива из Чехии (в 
1,5 раза), Белоруссии (в 1,5 раза) и Бельгии (в 
1,3 раза). При этом пиво составило всего 8% в 
общей стоимости импорта спиртных напитков. 

На долю вина пришлось 40%, а на долю крепких 
напитков — 38%.

Тем не менее доля импортного пива в России 
пока остается незначительной, в то время как его 
стоимость существенно выше отечественных 
аналогов. По данным Росстата, средняя цена 
литра российского пива в 2017 году состави-
ла менее 110 рублей. С 2010 года она выросла 
почти вдвое. Литр импортного пива в прошлом 
году стоил в среднем более 225 рублей, тогда 
как в 2010 году его можно было купить всего за 
155 рублей.

Очевидно, что население выбирает отече-
ственный продукт в первую очередь вследствие 
его ценовой доступности. Кроме того, импорт-
ные сорта представлены далеко не в каждом 
магазине. Найти их можно преимущественно 
в мегаполисах, тогда как на периферии купить 

бутылку зарубежного ячменного напитка крайне 
затруднительно.

Покоряя российский рынок, иностранные 
пивовары действуют более радикальным спо-
собом — за последние два десятилетия они 
скупили львиную долю отечественных произ-
водителей пива, а также построили новые мощ-
ности в нашей стране. В настоящее время, по 
оценкам отраслевых экспертов, пять зарубежных 
холдингов контролируют до 85% отечественного 
рынка пива.

После отстоя не доливать
Отдельной строкой на отечественном рынке 

ячменного напитка стоит крафтовое, или, как его 
принято называть в нашей стране, разливное 
пиво. По качеству изготовленный на небольших 
пивоварнях продукт значительно отличается от 
привычной в советское время «разливухи» — про-
изводители крафта закупают импортное обору-
дование и стараются улучшить вкусовые ощуще-
ния потребителя. В его производстве зачастую 
используются необычные добавки — шоколад, 
цитрусовые, молоко и корица, благодаря чему 
напиток приобретает эксклюзивный характер. 
Один из основных каналов сбыта крафтовых 
пивоварен — специализированные бары, пабы 
и магазины. Конечно, такое пиво не каждому 
по карману. В среднем полулитровая бутылка 
крафтового пива стоит от 120 до 350 рублей, что 
не лучшим образом сказывается на его конку-
рентоспособности в сравнении традиционным 
напитком в «стекле».

Тем не менее, в отличие от общего рынка 
пива, сегмент изготовленного на небольших пиво-
варнях ячменного напитка растет. Это общемиро-
вая тенденция. В США, по данным Американской 
ассоциации пивоваров, в 2017 году крафтовые 
пивоварни сварили почти 3 млрд литров напитка, 
что на 5% больше, чем годом ранее. В целом в 
Штатах частные пивоварни занимают более 12% 
своей отрасли. Отечественным крафтовым пиво-
варам до таких показателей еще далеко. Их доля 
на российском рынке составляет всего 2–3%.

Между тем даже такой небольшой сегмент 
рискует исчезнуть или существенно сократиться 
в объемах. Дело в том, что государство гото-
вится предпринять ряд мер по ужесточению 
регулирования пивной отрасли. В частности, 
Росалкогольрегулирование (РАР) предлагает 
ввести лицензирование пивных напитков в части 
их производства и оптового оборота, а также их 
маркировку, как это сейчас осуществляется в от-
ношении большинства крепких спиртных напит-
ков — например, водки. Кроме того, ведомство 
настаивает на запрете торговли пивом индиви-
дуальным предпринимателям и требует перере-
гистрации таких торговых точек в юридическую 
форму ООО. Как полагает РАР, реализация таких 
инициатив наведет порядок в отрасли. Ведомство 
приводит данные, что только менее четверти 
производителей пива являются участниками 
единой автоматизированной системы контроля 
ЕГАИС: 330 из 1,4 тыс. изготовителей.

Пивовары, естественно, сомневаются в це-
лесообразности предлагаемых РАР мерах. Они 
обращают внимание на то, что изготовление пива, 
в отличие от водки, которую можно получить, 
элементарно смешав спирт с водой, является 
трудоемким технологическим процессом. От-
раслевые специалисты уверяют, что подделывать 
пиво нет смысла — это экономически невыгодно, 
так как требует значительных затрат времени, 
наличия специфического оборудования и об-
ширных складских помещений. Грубо говоря, 
легче варить настоящее пиво, нежели выпускать 
фальсификат.

Производители крафтового пива проходят 
сразу три уровня проверки. Во-первых, они еже-
дневно передают информацию в ЕГАИС об объе-
ме произведенной и отгруженной поставщикам 

продукции. Во-вторых, ежемесячно пивовары 
подают акцизные декларации в РАР, в которых 
отражены объемы изготовленного ячменного 
напитка. В-третьих, ежеквартально произво-
дители отчитываются перед РАР об использо-
вании мощностей, объемах, обороте, поставке 
и розничной продаже. Санкции за уклонение от 
таких обязательств довольно требовательны: 
штраф в 50 тыс. рублей при первом наруше-
нии и до 100 тыс. рублей — при повторном. Для 
владельцев небольших пивоварен, чем доход 
невелик, это очень серьезные суммы. Стоит от-
метить, что крупные предприятия освобождены 
от декларирования.

Впрочем, у частных пивоваров остается шанс, 
что нововведения в отношении регулирования их 
отрасли не окажутся чересчур жесткими. Идею 
маркировки пива и лицензирования пивоварен 
не поддержал Минфин. На встрече с пивоварами 
и отраслевыми организациями в конце апре-
ля ведомство снова предложило вместо этого 
создать реестр производителей, критерии для 
которого предложено разработать РАР совместно 
с участниками рынка. Минфин также выступил 
против запрета торговли пивом индивидуальным 
предпринимателям. Законопроект, предпола-
гающий внесение изменений в существующий 
регламент по регулированию пивной отрасли, 
будет представлен до конца мая.

Белая горячка
Падение объемов производства пива долж-

но радовать отечественных чиновников, ведь 
это говорит о том, что население постепенно 
склоняется к здоровому образу жизни. Впрочем, 
не все так просто. О каком здоровье нации может 
идти речь, если, в отличие от пива, розничные 
продажи крепких спиртных напитков в России 
в прошлом году выросли: водки — на 2,5%, ко-
ньяка — на 6,7%, а ликеро-водочных изделий 
крепостью более 25% — на 9,5%?

Причем это данные только об официально 
произведенном спиртном. По данным Минпром-
торга, в настоящее время свыше 30% потребляе-
мого населением России алкоголя — контрафакт. 
Большинство социально опустившихся граждан 
употребляют различного рода «боярышники» или 
средства для очистки автомобильных стекол. От 
поддельного или непищевого спиртного ежегод-
но в нашей стране умирает несколько десятков 
тысяч человек.

Между тем даже в заводском горячительном 
приходится сомневаться. По данным РАР, за 1-е 
полугодие 2017 года производство коньяка в 
России выросло примерно на 12%, однако вы-
пуск коньячного дистиллята сократился на 7%. 
Покупка сырья за границей упала на 8%. Ведом-
ство делает из этого вывод, что лишь 57% про-
изведенного коньяка было обеспечено сырьем. 
Следовательно, остальные 43% — подделка.

В этой связи приходит на ум изречение бри-
танской королевы Виктории: «Дайте своему на-
роду много пива, хорошего и дешевого, и у вас 
никогда не будет революции».

Николай МАКЕЕВ.

МОРЕ ПИВА ОБМЕЛЕЛО

Ячменный 
напиток 
россияне 
меняют 
на крепкое 
спиртное
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РИСК — ДЕЛО 
ГЛОБАЛЬНОЕ
На Примаковских 
чтениях говорили 
о нестабильности 
современного 
миропорядка
Футбольный чемпионат-2018 внес 
коррективы даже в такое далекое от 
спорта событие, как открывшиеся 
во вторник, 29 мая, Примаковские 
чтения. Один из самых автори-
тетных международных форумов, 
собирающих самых значительных 
российских и зарубежных экспертов 
в области политики и экономики, 
пришлось сдвинуть со второй по-
ловины июня на конец мая. В работе 
конференции, посвященной памя-
ти академика Евгения Примакова, 
приняли участие представители 22 
стран.

«В этом году мы сформулировали для 
обсуждения тему: «Риски нестабильного 
миропорядка», — рассказывает «МК» ди-
ректор ИМЭМО РАН, член-корреспондент 
Российской академии наук Федор ВОЙТО-
ЛОВСКИЙ. — Мы задумались о том, каков 
формирующийся миропорядок, когда и в ка-
кой форме он вступит в фазу стабилизации, 
что будет источниками этой стабилизации. И 
что является источниками нестабильности? 
И какие в связи с этим возникают риски?  Мы 
должны понимать, как эти риски минимизи-
ровать. Или как использовать во благо воз-
никающие вызовы.

Есть системные долгосрочные риски, свя-
занные с контролем над вооружениями: через 
три года истекает Договор о стратегических 
наступательных вооружениях между Россией 
и США. Будет ли новый договор? Есть риски в 
сфере европейской безопасности, сохраняет-
ся напряженность между РФ и НАТО. Россию 
постоянно пытаются обвинить в нарушении 
договора о ракетах средней и меньшей дально-
сти, но нам есть что сказать нашим партнерам 
в ответ, доказать очевидные нарушения с их 
стороны. Причем нарушения с нашей стороны 
не доказаны. А можете себе представить, ка-
ковы могут быть риски роста напряженности 
на Корейском полуострове? Если случится 
военный кризис — что будет происходить на 
азиатских рынках, на фондовых биржах? Мы 
живем во все более взаимосвязанном мире».

И надо сказать, что Примаковские чтения 
— это мероприятие не просто академиче-
ское, но и имеющее практическое значение. 
«У нас на чтениях принимают участие пред-
седатель нашего оргкомитета, помощник 
Президента РФ Юрий Ушаков, председатель 
Совета Федерации Валентина Матвиенко, 
министр иностранных дел Сергей Лавров 
(его выступление запланировано на среду), в 
зале — несколько заместителей главы МИД, 
представители Администрации Президента, 
представители парламентских кругов, — го-
ворит Федор Войтоловский. — Разве это не 
говорит о желании российских политических 
кругов, принимающих внешнеполитические 
решения, прийти послушать выступления, по-
общаться с отечественными и зарубежными 
экспертами?»

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Девушка, которая больше 
не поет
Носиса Шиба приехала в Нижний Новго-

род из африканского королевства Свазиленд. 
Девушка мечтала выучиться на врача, поэтому 
поступила на платное отделение Нижегород-
ской медицинской академии. 

Как и многие другие африканцы, Носиса 
регулярно посещала местную протестант-
скую церковь — церковь христиан веры еван-
гельской «Посольство Иисуса». Учреждение 
является полностью официальным, оно за-
регистрировано в Министерстве юстиции, 
функционирует с 1995 года. Почему иностран-
ные студенты выбрали именно эту церковь? 
Потому что у себя на родине они с детства 
исповедуют протестантизм. Приехав в Россию, 
молодые люди естественным образом тянутся 
в знакомое религиозное заведение, так как 
знают, что найдут там единомышленников. 
Представим на их месте русского студента, 
уехавшего на обучение в Европу. Нет ничего 
странного в том, если он из множества церк-
вей выберет православную. Тем не менее в 
интересе африканцев к пятидесятникам, по 
всей видимости, кто-то сверху усмотрел нечто 
очень опасное для России. 

Для Носисы ее спокойная студенческая 
жизнь закончилась в одночасье. Некоторое 
время назад ей позвонили из деканата. 

— Меня успокоили, что ничего страшного 
не случилось, просто у них есть ко мне вопро-
сы, — рассказывает шестикурсница. —  Я при-
шла в деканат. Оттуда меня сразу отправили 
в полицию и составили протокол.

Оказалось, что, по мнению правоохрани-
телей, Носиса совершила ужасное — занима-
лась на территории России миссионерской 
деятельностью. Согласно антитеррористи-
ческим поправкам к Федеральному закону «О 
свободе совести и о религиозных объединени-
ях», это позволено только членам религиозной 
организации, имеющим соответствующее 
разрешение. Исходя из этого, девушку обви-
нили в несоответствии заявленной цели, на 
основании которой она въехала в Россию, — 
Шиба находится в РФ по студенческой визе.  

Давайте разберемся, что же такого ужас-
ного натворила Носиса? Она спела со сцены 
песню на еженедельном воскресном богослу-
жении в протестантской церкви. Это вполне в 
духе протестантских традиций — прихожане 
поют госпел, евангельскую музыку. Естествен-
но, тексты восхваляют Господа. Впрочем, учи-
тывая то, что все это происходит в храме, какие 
могут быть вопросы к контексту?

Впрочем, у служителей Фемиды оказа-
лось другое мнение. В постановлении судья 
отметил, что Шиба «путем участия в публичном 
мероприятии с исполнением религиозных 
песен осуществляла распространение инфор-
мации о своем вероучении неограниченному 
кругу лиц». То есть занималась миссионерской 
деятельностью.   Подумать только — пела 
о своей вере в церкви! Подобная трактовка 
создает опасный прецедент. Выходит, что 
открывать рот в храме можно теперь не всем? 
К слову, рядовое богослужение на языке за-
кона трансформировалось в «христианскую 
конференцию». На бумаге это прозвучало так: 

«со своими товарищами по вере участвовала в 
христианской конференции с целью совмест-
ной молитвы и исповедания веры».

— Признаки миссионерской деятельности 
в действиях Носисы отсутствовали даже с точ-
ки зрения «закона Яровой», — говорит пресс-
секретарь церкви Юлия Ермошина. — Однако 
суд данный вопрос даже не исследовал, все 
решения принимались на основании личных 
убеждений судьи. Предвзятость правопри-
менителей по отношению к протестантам, 
в том числе иностранным студентам, видна 
невооруженным взглядом.

По словам служителей нижегородской 
церкви, их прихожане-студенты также жалу-
ются на угрозы, поступающие из деканата. 

— Об этом я знаю лично от студентов, 
которые посещают нашу церковь, — говорит 
Юлия Ермошина. — В деканате им говорили о 
том, что лучше к нам  не ходить: тогда не будет 
проблем ни с учебой, ни с руководством. 

Показательные судебные процессы над 
иностранными студентами сделали свое дело. 
На сегодняшний момент из 150 африканцев, 
посещающих церковь, осталось около 30 
человек. Молодые люди опасаются за свое 
будущее, они боятся даже говорить о своей 
вере. хотя этот аспект для них очень важен. 
Преследование привело к тому, что студенты 
в страхе отсиживаются в общежитии. 

Верь и молчи
Когда судья вынесла решение, Носиса 

не смогла сдержать слез. Шесть лет учиться 
в России, заплатить за это немалые деньги 
— и что получить в конце? Выдворение на 
родину в качестве нарушительницы закона. 
Наказание по данной статье (часть 2 статьи 
18.8 КоАП РФ) предусмотрено в виде штрафа 
от двух до пяти тысяч с выдворением либо без 
него. То есть студентку могли и не выгонять 
из страны. Но служители Фемиды посчитали, 
что наказание в виде штрафа без  выдворе-
ния из РФ не будет соответствовать степе-
ни общественной опасности совершенного 
ею правонарушения. Правда, какую именно 
опасность социуму несет молитва в храме, в 
постановлении не указано.

Во всей этой истории есть крупинка здра-
вого смысла — Носисе, как и ее сокурснице 
Кудзай, позволили доучиться и получить ди-
плом, то есть отложили отъезд до 30 июня. 

Для меня огромное облегчение, мне очень 
важно закончить учебу, — говорит Носиса. 

Впрочем, едва ли такое послабление вы-
звано милосердием. Иностранцы без малого 
шесть лет вкладывали средства в россий-
ский госбюджет. И немедленное выдворение 
студентов-«платников», которым осталось 
пара месяцев до получения дипломов, вызвало 
бы куда больший резонанс в обществе. 

— Это соломоново решение для власти, 
но, естественно, очень неприятное  для ино-
странных студентов, посещающих евангелист-
скую церковь «Посольство Иисуса», — считает 
адвокат Алексей Ветошкин. —  Человек просто 
пел на сцене, он не участвовал в религиозной 
деятельности. Тем не менее суд все равно 
посчитал это миссионерской деятельностью. 
Сейчас может последовать вал подобных дел 
в отношении иностранных студентов. Потому 
что на богослужениях бывают трансляции и 
видеофиксации. И если сотрудник ФСБ увидит 
знакомого студента, то он спокойно может 
выделить подобный материал. Это грозит 
в итоге депортацией любого иностранного 
студента, кто потенциально может посетить 
данное учреждение.

И Носиса, и Кудзай даже подумать не мог-
ли, что посещение церкви обернется для них 
судебным преследованием. Они признаются: 
вера в Бога и посещение привычной церкви 
их очень поддерживали во время обучения в 
чужой стране. Сложно представить, что такие 
естественные вещи могут быть расценены как 
миссионерская деятельность. Девушки очень 
надеются, что закон Яровой не запугает ино-
странных студентов, и они не перестанут по-
сещать храмы. Но сегодня они мечтают только 
об одном — поскорее получить дипломы и 
успешно работать врачами на родине. 

Между тем стало известно, что силови-
ки продолжают «охоту» на других студентов. 
В распоряжении «МК» оказался материал 
Управления ФСБ по Нижегородской области, 
в котором говорится о выявлении в Интернете 
еще одного миссионерского ролика. Речь 
идет о видеозаписи, на которой африканские 
студенты все той же медицинской академии, 
а также местного педагогического универси-
тета приглашают прихожан на религиозное 
мероприятие «инкаунтер». По словам пресс-
секретаря евангельской церкви, на таких 
мероприятиях обсуждаются понятия веры и 
любви в контексте Библии. Есть вероятность, 
что к упомянутым в материалах лицам тоже 
будут приняты карательные меры. 

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.
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Носиса и Кудзай — 
жертвы  

«закона Яровой».

Носиса в шоке  
от решения суда.



Донецк и Луганск отметили четвертую 
годовщину создания самопровоз-
глашенных республик. За это время 
ЛНР успела пережить государствен-
ный переворот, а ДНР по-прежнему 
демонстрирует стабильность и даже 
элементы культа личности Алексан-
дра Захарченко. Впрочем, это не 
мешает Донецку и Луганску делать 
шаги по пути к объединению. В ЛНР и 
ДНР активно заговорили о грядущем 
объединении самопровозглашенных 
республик. Молва прочит в лидеры 
объединенной народной республики 
главу ЛНР. Слияние может стать отве-
том Украине и Западу на их ужесточив-
шееся отношение к Донбассу.

Сразу несколько источников во властных 
структурах сообщили о грядущей смене сферы 
деятельности помощника Президента России 
Владислава Суркова, курировавшего взаимо-
отношения с Украиной. Ситуация с ДНР и ЛНР 
зашла в тупик, выйти из которого не получится 
в ближайшие десятилетия. При этом в МИД 
России заявили, что переговоры со спецпред-
ставителем Госдепа США Куртом Волкером 
также заморожены. Однако Вашингтон оказался 
настолько доволен успехами своего дипломата, 
что даже расширил его полномочия на Украине. 
Теперь Волкер отвечает не только за разрешение 
конфликта на Донбассе, но и вообще за всю 
политическую ситуацию в стране.

Между тем Донецк и Луганск начали по-
тихоньку сближаться. 12 мая председатель На-
родного совета ДНР Денис Пушилин заявил, 
что самопровозглашенные республики ведут 
переговоры о совместной парламентской дея-
тельности. В июне должно состояться их первое 
совместное заседание в Дебальцеве. Ожидает-
ся, что Донецк и Луганск начнут обсуждать во-
просы совместной экономической и оборонной 
деятельности.

Тем не менее глава ДНР Александр За-
харченко заявил «МК», что объединения на-
родных республик не будет: «Наши республики 
формировались в условиях открытых боевых 
действий, и тогда каждый решал задачи по 
мере поступления. Не до переговоров тогда 
было. За 4 года республики развивались хоть и 
параллельными курсами, но самостоятельно. В 
результате на государственном, экономическом 
и законодательном уровнях республики сложи-
лись по-разному. Конечно, у наших республик 
— одна война, судьба и Донбасс. Но решать эти 
вопросы мы будем после войны».

Бульдоги под ковром
Противостояние «донецких» и «луганских» 

уходит корнями глубоко в советские времена. В 
Луганске не соглашались с донецким влиянием 
и имели свое мнение по многим вопросам. И 
даже при президенте Януковиче держались 
особняком — местный лидер Александр Еф-
ремов возглавлял фракцию Партии регионов 
в Верховной раде. И после начала известных 
событий он не бежал в Москву, а уже ровно 
два года сидит в СИЗО города Старобельска в 
украинской части Луганской области и борет-
ся в суде с обвинениями в «посягательстве на 
территориальную целостность Украины». «У нас 
даже предатели-олигархи крепкие», — так про-
комментировал ситуацию один из журналистов 
самопровозглашенной ЛНР.

В начале войны практически все внима-
ние СМИ было приковано к ДНР, где проходили 
основные боевые действия. В ЛНР с героическим 
эпосом было значительно хуже: оттуда при-
ходили только новости об убитых полевых ко-
мандирах, которых ликвидировали загадочные 
украинские диверсанты. Однако в 2017 году все 
круто изменилось: героев войны стали убивать и 

в ДНР, а вот в Луганске свергли опостылевшего 
всем Игоря Плотницкого. На фоне предшествен-
ника новый глава ЛНР Леонид Пасечник оказался 
чуть ли не святым борцом с коррупцией, что 
позволило луганчанам вырваться в лидеры в 
гонке за внимание СМИ.

Впрочем, 9 мая 2018 года ДНР добилась 
знаковой победы над ЛНР. Военный парад в 
Донецке стартовал в 9 утра, за час до москов-
ского, и получил целых 30 минут в прямом эфире 
одного из российских телеканалов. В Луганске 
же величия момента не поняли и свой парад 
сдвигать по просьбе телевизионщиков отка-
зались — начали вместе с Москвой в 10.00 и 
остались в тени соседа. «Захарченко был про-
сто счастлив! Это первая победа над Луганском 
этой весной!» — рассказал источник «МК» в 
правительстве ДНР.

Правда, победа в сражении вовсе не га-
рантирует лидеру Донецка победу в войне. В 
Донецке уже несколько месяцев активно рас-
пространяются слухи о том, что ДНР и ЛНР вот-
вот объединятся, причем под руководством не 

Захарченко, а Пасечника. Мало того что послед-
ний выглядит непогрешимым борцом с любой 
несправедливостью — он к тому же является 
выходцем из спецслужб, поведение которого 
предельно понятно Москве, объяснили «МК» 
знающие люди в Донецке.

Луганск, кстати, 
действительно предпри-
нимает решительные шаги по пути 
сближения с Донецком. Как только Плотницкий 
из-за «контузии» переехал жить в Россию, ЛНР 
подписала с ДНР протокол о намерении создать 
единое таможенное пространство, а 4 апреля 
в одностороннем порядке упразднила свои 
таможенные пункты. Лишь через 12 дней после 
этого Донецк предпринял аналогичные меры. 
«Из Москвы был окрик, ну и без какой-либо под-
готовки в понедельник вдруг собрали президиум 
Совмина, журналистов обзвонили и тоже стали 
объявлять об отмене границ, — рассказывает 
«МК» источник в Совмине ДНР. — У нас в отличие 
от Луганска полный Совет министров с ноября 
не собирался. А у них там, как Пасечник пришел, 
все четко стало!»

Но на практике со стороны ДНР, по сути, 

никаких изменений не произошло. «Все посты на 
границе на месте, — рассказывает «МК» Ринат, 
житель Донецка, еженедельно путешествующий 
по работе в соседний «луганский» Алчевск. — 
Пассажиры в автобусе сами записывают свои 
данные в ведомость, потом сдают свои паспорта 
водителю, и их проверяют на пунктах контро-
ля. Но все это делает ДНР — со стороны ЛНР 
люди в камуфляже стоят для вида. Вообще, 
ЛНР в последнее время как-то рациональнее 
Донецка».

Ветер перемен
В Донецке сейчас новая реальность — 

подготовка к будущим выборам идет в несвой-
ственной для самопровозглашенных республик 
конкурентной среде. В частности, Александра 

Захарченко нещадно критикует конку-
рент — бывший командир донец-
кой «Альфы» СБУ и бригады «Вос-
ток» Александр Ходаковский.

Накануне помпезного празд-
нования годовщины референдума 

11 мая (здесь майские праздничные 
выходные тянутся с 1-го по 11-е) 

на стадионе «Шахтер» начались 
тренировки согнанных студентов. 

Целая трибуна должна была поднять 
картонки, которые «нарисовали» бы 

лицо Захарченко. Но после публика-
ции фотографий тренировок на личной 

странице Ходаковского в социальных 
сетях и критики из Москвы с «культом 

личности» решили повременить и лицо 
вождя не демонстрировать.

Громкие и безнаказанные обвинения 
Захарченко в коррупции и неэффективности 

со стороны Ходаковского контрастируют 
с тишиной и спокойствием, установивши-

мися в ЛНР после свержения Плотницкого. 
В связи с этим жители Донецка все сильнее 

верят, что в их городе может случиться то же, 
что и полгода назад в Луганске. Тем более что 
переворот на практике доказал: подпись под 
Минскими соглашениями не является гарантией 
безопасности.

Как бы там ни было, формально выборы 
главы ДНР должны пройти осенью 2018 года, 
но официальные лица об этом пока молчат. 
«Даты выборов или указа о них пока нет, но 
подготовка идет. Ориентируемся на первые вы-
ходные ноября пока», — сообщил «МК» источник 
в руководстве ДНР. Сам Захарченко в январе 
заявил, что выдвинет свою кандидатуру, если 
того захочет народ.

Состоится ли до этого момента объедине-
ние ДНР и ЛНР и не придется ли тогда выбирать 
главу уже новой самопровозглашенной респу-
блики, «МК» выяснил у экспертов.

Денис ДЕНИСОВ, дирек тор Ин-
ститута миротворческих инициатив и 
конфликтологии:

— К сожалению, целый ряд политиков и 
экспертов так сильно хотят засветиться перед 
сильными мира сего, что часто идут на провока-
ционные высказывания. Вопрос об объединении 
ДНР и ЛНР, мягко говоря, не стоит на повестке 
дня. Об этом в том числе неоднократно заявляли 
лидеры Донецка и Луганска. Все включенные 
в процесс люди понимают, что сначала нужно 
завершить войну на Донбассе, а потом вопрос 
об объединении ЛНР и ДНР должны решить 
на референдуме местные жители. Подобные 
рассуждения на нынешнем этапе разрешения 
конфликта делают только хуже, так как вносят 
противоречия в единую позицию России отно-
сительно самопровозглашенных республик.

Кроме того, слухи об объединении ДНР и 
ЛНР ходят с 2014 года, но никто не может ска-
зать, что от этого изменится в лучшую сторону. 
Пусть приведут хотя бы три железных аргумента, 

почему это необходимо. Некоторые люди просто 
используют красивые лозунги, чтобы привлекать 
к себе внимание.

Между тем помимо необходимости сле-
довать Минским соглашениям есть еще и су-
губо региональные особенности. Во-первых, 
политические системы ДНР и ЛНР серьезно 
отличаются друг от друга. Во-вторых, жители 
Донецка и Луганска довольно настороженно 
относятся к идее объединения. В ЛНР не хотят, 
чтобы, как и во времена Украины, ими правили 
донецкие, а эти опасения вполне обоснованы. 
С другой стороны, объединение республик не 
приведет к тому, что у нового образования резко 
вырастет ВВП на душу населения, уменьшится 
коррупция и так далее.

Что касается желания некоторых сместить 
в результате объединения Александра Захар-
ченко с поста главы ДНР, то это вообще из об-
ласти фантастики. Человек выиграл выборы, и 
ни о какой отставке речи быть не может. Мнения 
несогласных мало волнуют тех, кто причастен к 
принятию решений.

Константин ЗАТУЛИН, зампред Коми-
тета Госдумы по делам СНГ, евразийской 
интеграции и связям с соотечественниками, 
глава Института стран СНГ:

— Объединение ДНР и ЛНР — не самый 
краеугольный вопрос на Донбассе. Вместе с 
тем, оставаясь самостоятельными, им будет 
проще вернуться в состав Донецкой и Луганской 
областей Украины после того, как будут выпол-
нены Минские соглашения. Но никакого успеха 
в переговорном процессе нет — напротив, в 
Киеве усиливаются реваншистские настроения. 
К этому Украину подталкивают внутриполитиче-
ская ситуация, продолжающаяся напряженность 
между Россией и странами Запада и так далее. 
В том числе спецпредставитель Госдепартамен-
та США по Украине Курт Волкер не стесняясь 
заявляет о том, что Украина имеет право на 
военный ответ на своей территории, а Киев по-
лучает партию «Джавелинов». В этой ситуации 
объединение ДНР и ЛНР в единую республику 
может быть предупреждением Украине, что 
если она продолжит упражняться в эскалации 
конфликта, переговорный процесс будет пере-
черкнут, и никто никуда уже не вернется.

Что касается внутренних предпосылок к 
объединению ДНР и ЛНР, то не хочу спекулиро-
вать на теме недовольства местными властями. 
Невооруженным взглядом было видно, что Плот-
ницкий не в полной мере соответствует своим 
обязанностям. Он был слишком увлечен бизне-
сом, и его правление привело к значительным 
проблемам внутри ЛНР, которые, впрочем, есть 
и в ДНР. Население поставлено в такие условия, 
когда оно должно выживать и верить, что власти 
о нем заботятся. В связи с этим на определенном 
этапе в ЛНР проблема была решена в пользу 
Пасечника. Но я не хочу в чем-либо упрекать 
Захарченко и обещать людям молочные реки 
и кисельные берега.

Исторически получилось так, что основной 
олигархат на Украине происходит из Донецкой, 
а не из Луганской области. Донецк привык к 
особому вниманию еще с советских времен, 
когда он был показательным шахтерским краем. 
В свою очередь Луганск больше похож на про-
стого рабочего. Неслучайно в довоенные годы 
луганчане больше голосовали за пророссийских 
политиков, чем жители Донецка. После 2014 года 
значительная часть различий в ментальности 
людей стерлась, но изначально этих микро-
скопических различий хватило, чтобы ДНР и 
ЛНР пошли по разным путям развития. При этом 
если они объединятся, то населению, конечно, 
придется научиться по-новому решать свои 
проблемы, но ничего страшного не произойдет. 
Более того, значительно сократятся расходы на 
управление территорией.

Артур АВАКОВ, Дмитрий ТРОФИМЕНКО.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ДОНБАССКИЙ 
ПЕРЕДЕЛ

Что ждет 
самопровозглашенные 

республики  
ДНР и ЛНР

Музыкальный театр им. Станиславско-
го и Немировича-Данченко с появле-
нием нового художественного руково-
дителя балета экс-этуали Парижской 
оперы Лорана Илера продолжает по-
литику «открытых дверей» и всяче-
ски привечает публику. Теперь театр 
впервые допустил зрителей туда, куда 
еще ни разу не ступала его нога, но где 
мечтает оказаться любой балетоман — 
в балетный класс.

В Парижской опере — откуда эту тра-
дицию (как и открытые репетиции) Илер и 
перенес в Стасик — такие показы проводились 
еще с начала XIX века, но попасть туда могли 
лишь избранные и очень богатые люди. Здесь 
можно было встретить послов, депутатов, 
французских пэров и министров. Привилегия 
так и называлась: попасть в фойе Парижской 
оперы. В огромное увешанное зеркалами фойе 
танцовщицы приходили перед вечерним спек-
таклем «разминаться», снимали гетры, в ко-
торых разогревались, другую тренировочную 
одежду, в которую были закутаны, сменяли 
старую балетную обувь на новую, наклоня-
лись, сгибались и разгибались, естественно, 
делая для тех времен довольно рискованные 
движения…  А любопытствующие поклонники 
(то есть депутаты, банкиры, пэры, министры), 
наблюдавшие этот процесс переодевания 
и переобувания, любуясь своими кумирами 
и крутясь возле танцовщиц, беспрестанно 
нашептывали им комплименты и назначали 
свидания. Фойе в своих картинах запечатлел 
Эдгар Дега, а Серж Лифарь, возглавивший 
балет Парижской Оперы в 1930 году, доступ 
в фойе навсегда закрыл.

А вот экс-этуаль Парижской оперы Илер 
все, наоборот, открыл, только не в Париже, а у 
нас, и не для каких-нибудь депутатов и мини-
стров, а сразу для всех поклонников. Просве-
тительский проект носит название «Студия» и 
демонстрирует «изнанку» театра, то есть то, 
как он устроен изнутри, как организуется  в 
нем театральный процесс. Наплыв зрителей 
предсказуемо оказался такой большой, что не 
уместил бы в себя никакой балетный зал и ника-
кая небольшая площадка в виде Малой сцены, 
которая имеется и у музыкального театра (на 
ней проводятся открытые репетиции). Поэтому 
процесс благоразумно перенесли на основную 
сцену театра. Итак, на сцене расставлены балет-
ные станки — специальные палки, за которые 
артисты держатся, начиная занятия с самых 
простых упражнений, затем усложняя их и во 
второй половине урока переходя на середину, 
где классические комбинации выполняются 
уже без всякой опоры. В конце отрабатываются 
прыжки и вращения. 

— Мы хотим рассказать, что составляет 
структуру класса, и показать ту работу, которая 
ежедневно необходима телу танцовщика. Без 
класса невозможно представить нашу жизнь. 
Балетный урок — это первооснова, словарь и 
грамматика языка танца. Каждый день мы про-
ходим весь алфавит движений, чтобы на сцене 
суметь рассказать зрителю историю, которую он 
поймет и которая его тронет, — говорит Илер, 
и урок начинается. 

 Ведет его Маргарита Дроздова — народ-
ная артистка СССР, легендарная танцовщица 
«Стасика», приглашенная в труппу еще самим 
основателем балетной компании Владимиром 
Бурмейстером. На сцене весь состав труппы от 
прим и премьеров до артистов кордебалета. Все 
они совсем не в том виде, в котором их привыкла 
видеть публика. Никаких трико и пачек… Прикид 
самый разный, порой и весьма странный. Кому 
как удобнее. На ком-то спортивные костюмы и 
куртки, другие обмотаны какими-то тряпками и 

балахонами. Цвет, как правило, черный, но есть 
и весьма цветистые экземпляры.

 В таком балетном классе все как на ладони: 
можно неожиданно открыть еще не известные 
публике таланты, обнаружить большой потенци-
ал у артистов, еще не слишком задействованных 
в репертуаре. По такому классу не только любой 
специалист, но даже обыкновенный зритель 
сможет определить уровень балетной компа-
нии. И у «Стасика» уровень этот как никогда 
высокий. 

Евгений Жуков в театре третий сезон и уже 
добился сольных ролей. Занят в современных 
балетах, недавно станцевал Золотого божка в 
«Баядерке», а сегодня ему выходить в балете 
«Жизель» во вставном «крестьянском» па-де-де. 
На классе он занимается в полную силу.

— Здесь я выложился по полной. Несмотря 
на вечерний спектакль, занимался до конца 
и с полной отдачей, — говорит он мне после 
класса.

  Класс рассчитан на 1 час 15 минут. Через 
полчаса станки убирают, и начинается «сере-
дина». Чтобы у всех было место для танца, тан-
цовщики разделяются на группы. Кто не занят 
в данный момент, разминаются в сторонке: 
подпрыгивают, сидят на шпагате или лежа рит-
мично под музыку поднимают и опускают ноги… 
Некоторые просто отдыхают лежа на полу. 

На сцене отрабатывают вращения. 
— Найдите точку в пространстве,  и каждый 

раз голова точно приходит на место… Андедан, 

пируэт, в пятую. Плие, плие, через кудепье в 
пятую… Два гранд батмана вперед…

А когда переходят к прыжкам (разделив-
шись кто на шестерки, кто на тройки и двойки, а 
некоторые и вовсе соло) — восторг зрительного 
зала не знает границ и выражается в неистовых 
аплодисментах. Артистов такое одобрение толь-
ко подстегивает. Они явно не хотят уходить со 
сцены даже тогда, когда Маргарита Дроздова 
объявляет об окончании класса. 

— И вот так каждый день. Вы видите, на-
сколько артистам трудно, насколько тяжелая у 
нас работа, и поэтому нам так приятно, когда 
нам аплодируют. «А теперь нам надо репетиро-
вать вечернюю «Жизель», — говорит она, в то 
время как некоторые артисты под ахи и охи зала 
продолжают крутиться, прыгать и выделывать 
различные фортеля.

Премьеру театра Денису Дмитриеву вече-
ром надо выходить на сцену, он танцует главную 
партию графа Альберта в балете «Жизель», но 
и он занимался в классе как все.

 — Вообще, я перед спектаклем не всег-
да хожу на класс, а просто делаю маленькие 
прыжки, чтобы кровь разогнать и тело свое 
почувствовать. И сегодня я не хотел приходить, 
но в результате решил не пропускать и не по-
жалел. Надеюсь, мне это даже поможет вече-
ром. Потому что я сейчас неплохо настроился, 
почувствовал и крепость тела, и в то же время 
свободу, — говорит мне Денис после класса.

— У вас в театре такие открытые клас-
сы проводятся впервые. Какие ощущения 
испытывает артист, занимаясь классом 
перед публикой, которая обычно видит его 
на сцене только в спектаклях и почти никогда 
не видит на репетициях или в классе? 

— Впечатления необычные. Вначале было 
небольшое волнение. Но оно постепенно про-
шло, и возник даже какой-то кураж. Ведь хочется 
себя показать с лучшей стороны. Раскрепо-
щаешься, начинаешь заводиться, и это очень 
отличается от классов, которые проходят без 
зрителей. То есть зрители как бы нас немножко 
«зажигают» и дают нам заряд энергии.

Павел ЯЩЕНКОВ.

ПОДПИСКА НА «МК» ПО РЕДАКЦИОННЫМ ЦЕНАМ!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
30 мая с 8.00 до 20.00,
обед с 14.00 до 14.30
р-н Можайский, ул. Гришина, д. 9,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, у м-на «Магнит»
р-н Кунцево, Обводное шоссе, д. 1
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
31 мая с 8.00 до 20.00
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69,  
у м-на «Пятерочка», платформа Лось

р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13, стр. 3
1 июня с 8.00 до 20.00
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, вл. 4,  
у ТЦ «Марина»
м. «Динамо», южный выход к Московской аллее
2 июня с 10.00 до 16.00
р-н Дмитровский, Дмитровское шоссе, д. 133, стр. 1, 
на автостоянке у к/т «Волга» 
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, корп. 2,  
у ТЦ «Люблинский пассаж»
р-н Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16, 
у «Сбербанка»
Крюково, Зеленоград, корпус 1508, у маг. «Пятерочка»

3 июня с 10.00 до 16.00
м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80,  
у маг. «Любимый»
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, у кафе «Петтина»
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
р-н Орехово-Борисово Южное, Каширское ш., д. 118
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ПОДПИСКА НА КНИЖНОМ  
ФЕСТИВАЛЕ «КРАСНАЯ ПЛОЩАДЬ»!

31 мая — 3 июня с 10.00 до 20.00
МОСКВА, Красная площадь, площадка «МК» около главной 
сцены книжного фестиваля. В дни проведения ежегодного 
книжного фестиваля всех читателей газеты «Московский 
комсомолец» ожидают специальные цены на подписку. Не 
упустите свой шанс выгодно подписаться на «МК»!

Глава ЛНР Леонид Пасечник  
и глава ДНР Александр Захарченко.
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Как уже рассказывал «МК», ве-
чером в пятницу, 25 мая,  посе-
титель Третьяковской галереи 
разбил стекло картины столби-

ком ограждения и повредил полотно. Мужчина 
был задержан охраной музея. По данному факту 
полиция возбудила уголовное дело по статье 243 
ч. 1 УК РФ. Хулиганом оказался уроженец Узбеки-
стана, 37-летний Игорь Подпорин. Он приехал из 
Воронежской области. Свой поступок  объяснил 
тем, что перед этим выпил в кафе 100 граммов 
водки, после чего якобы его «накрыло».

Третьяковская галерея сначала оценила 
ущерб, нанесенный  картине художника Ильи 
Репина «Иван Грозный и сын его Иван», в полмил-
лиона рублей. Но потом эта сумма увеличилась до 
диапазона 5–10 млн рублей. При этом руковод-
ство галереи считает, что наказание для вандала 
должно быть максимально суровым.

26 мая Замоскворецкий суд Москвы не смог 
рассмотреть ходатайство следствия об аресте 
Подпорина, поскольку у мужчины отсутствовал 
паспорт. По этой причине заседание отложили 
на 29 мая.

Во вторник в суде было многолюдно.  Под-
порина, как большую звезду, ожидали с нетер-
пением. Первыми вошли в зал аж три адвоката 
обвиняемого. Они попросили дать им время на 
общение с подзащитным. Всем присутствующим 
пришлось выйти в коридор. В результате из дела 
выбыл один из защитников. Подпорин отказался 
от его услуг.

Сам вандал в заношенных куртке и бейсболке 
выглядел как бомж. Он пытался общаться с жур-
налистами, но сотрудники суда всячески этому 
препятствовали. Однако смог все-таки изложить 
свою версию события.

— Я водку не пил, на меня оказывали давле-
ние, все, в том числе и сотрудники Третьяковской 
галереи. Грозили даже убийством, — начал кри-
чать из «аквариума» Подпорин.

Затем объяснил, что повредил картину, по-
тому что ее сюжет является ложью, и царь Иван 
Грозный причислен к лику святых (видимо, он 
перепутал Ивана Васильевича с Николаем II).

— Вы сожалеете о содеянном? — спросили 
его корреспонденты.

— Может быть, — ответил подсудимый.
На заседании стало известно, что Подпорину 

в понедельник утяжелили обвинение с части 1 
на часть 2 статьи 243 УК РФ. Теперь ему может 
грозить до 3 лет лишения свободы.

В своем ходатайстве следователь заявил, 
что Подпорин совершил тяжкое преступление, 
так как картина является особо ценным объ-
ектом культурного наследия. Несмотря на то 
что мужчина признал вину, представитель МВД 
попросил заключить его под стражу.

— Подпорин не имеет постоянного места 
жительства в Москве, — привел еще один довод 
следователь.

Прокурор выразил полную поддержку сле-
дователю и  отметил, что преступление вызвало 
широкий общественный резонанс.

— Можно зайти в Интернет и прочитать, 
что народ думает об этом инциденте. Обще-
ственность возмущена, — сказал для пущей 
убедительности представитель надзорного 
ведомства.

Следователь вдруг вспомнил, что Подпорин 
уже совершал преступление на своей родине в  
Узбекистане. «Этот факт является характери-
зующим личность».

Адвокаты обвиняемого на это заявили, что 
Подпорин водку не пил. А такие показания он дал 
под давлением органов дознания.

— Подпорин в кафе употреблял компот и 
салат. Он не отрицает причастности к предъявлен-
ному обвинению, — заявил один из защитников. 

Свои утверждения они подкрепили поло-
жительными характеристиками с места работы 
вандала.

— Подпорин работает в строительной ком-
пании брата с 2011 года, он один из учредите-
лей. Ведущий инженер. Ответственный и трудо-
любивый работник, — говорил защитник.

— Мы просим избрать домашний арест. 

Подпорину есть где проживать — в квартире 
брата, — отметил адвокат.

После этого показания дали два свидетеля, 
коллеги подсудимого.

Магомед Гусейнов, главный инженер фирмы, 
где работал Подпорин, охарактеризовал его как 
воспитанного человека. Тот всегда общался на 
«вы»,  бесконфликтный и доброжелательный.

— Пьяным на работу никогда не приходил. 
Но бывало, что замыкался в себе. По работе на-
рушений не было, — подчеркнул свидетель.

Вторым допросили родного брата обвиняе-
мого. Виталий Маннаников возглавляет фирму, 
где трудился Подпорин.  

— В последние полгода общались мало, 
только по телефону. Игорь ухаживал за родите-
лями. Наш 81-летний отец страдает провалами 
в памяти. Мать пережила инсульт, — рассказал 
Маннаников. — Игорь отзывчивый, добрый, не 
пьет даже пиво. Мы с ним вместе закодировались 
от алкоголизма 10 лет назад.

Он пояснил, что родственник  привлекал-
ся к ответственности в ранней молодости по 
хулиганке.

Затем Маннаников передал судье паспорт 
брата, который до сих пор не видела полиция. 

В конце выступления защитники попытались 
опровергнуть  доводы следствия.

— Подпорин не является антисоциальной 
личностью. Он не может продолжить заниматься 
преступной деятельностью. Трудоустроен. Уха-
живает за престарелыми родителями. Характе-
ризуется положительно. Он обязуется являться 
к следователю по первому требованию, — резю-
мировали защитники.

Но их аргументы не нашли поддержки у 
Фемиды.

В итоге Замоскворецкий суд Москвы аре-
стовал Игоря Подпорина до 26 июля.

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

ОСКВЕРНИЛ  
ПОД ВОЗДЕЙСТВИЕМ 
КОМПОТА

c 1-й стр.

«СТАСИК» ПОКАЗАЛ КЛАСС
На сцене музыкального театра впервые 
провели открытые занятия
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Открытый балетный класс в музыкальном театре.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 29 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Городки. 4. Студент. 10. Скандал. 11. Толстяк. 13. Небо. 14. Кран. 15. 
Универсам. 16. Тормоз. 18. Амулет. 20. Летучка. 22. Акционер. 23. Астроном. 24. Заваруха. 
27. Гандикап. 30. Трудяга. 32. Кречет. 34. Радист. 35. Инстанция. 36. Олух. 38. Порт. 39. 
Колобок. 40. Люцифер. 41. Трельяж. 42. Самолет.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Граната. 2. Очко. 3. Конфуз. 5. Тесьма. 6. Дьяк. 7. Теснота. 8. Элеватор. 9. 
Отсрочка. 10. Сборник. 12. Крыльцо. 17. Обливание. 19. Морозилка. 20. Лангуст. 21. Антенна. 
25. Акведук. 26. Акустика. 27. Грязнуля. 28. Аудитор. 29. Акробат. 31. Статист. 33. Тихоня. 34. 
Рябина. 37. Холл. 38. Перо.

куплю
❑ платы, КМ, 155

т. (495)945-60-02

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ

т. 8-926-021-80-20
❑ отдых ЛЮБАЯ 

станция метро!
т. 8-925-705-38-87

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов!
т. 8(495)101-01-41

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

(495) 225-00-60
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

предлагаю
❑ сваха! Недорого

т. (495)772-19-81

предлагаю
❑ адвокат.

т. 8-917-598-70-50
❑ адвокаты. Бесплатная 

юридическая 
консультация!
т. 8(495)320-32-32

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-972-99-25

предлагаю
❑ изготовление книг 

и брошюр 
от 1 экземпляра
т. 8(499)195-60-43

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ ОТДЫХ!
т. 8-903-135-07-36

❑ бюджетный отдых
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых по Москве!
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых
т. 8-963-690-79-88

❑ отдых. Все районы. 
Круглосуточно
т. 8-925-468-12-00

❑ релакс
т. 8-903-262-32-16

ПРЕСС-ЦЕНТР

В среду, 30 мая, в 15.00 в редакции газе‑
ты «Московский комсомолец» пройдет 
«круглый стол», посвященный детской 
безопасности.  

Профилактика вооруженных нападений на 
школы и верный алгоритм действий учителей 
и учащихся в случае возникновения нештатных 
ситуаций; защита несовершеннолетних от травли, 
в том числе в Интернете; обеспечение безопасно-
сти детей в местах летнего отдыха; формирование 
позитивных отношений в детских коллективах. Эти 
и другие вопросы в преддверии Международного 
дня защиты детей обсудят гости «МК» — уполно-
моченный по правам ребенка города Москвы 
Евгений БУНИМОВИЧ, начальник отдела Депар-
тамента надзорной деятельности и профилакти-
ческой работы МЧС России Денис ЗОБКОВ, ру-
ководитель аппарата Главного штаба «Юнармии» 
Елена СЛЕСАРЕНКО, директор мониторингового 
центра по выявлению опасного и запрещенного 
законодательством контента Анна ЛЕВЧЕНКО, 
психолог Евгений ИДЗИКОВСКИЙ. 

А к к р е д и т а ц и я :   т е л . / ф а к с 
8‑495‑781‑47‑12, e‑mail sos@mk.ru. При себе 
обязательно иметь следующие документы: 
удостоверение журналиста/пресс‑карту; 
паспорт. Адрес пресс‑центра «МК»: улица 
1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны 
ул. Костикова).

КАК ОБЕЗОПАСИТЬ СВОИХ ДЕТЕЙ?
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Герой мультфильма 
«Летучий корабль», которого озвучивал Папа-
нов. 4. Смешная байка,  что бывает с бородой. 
10. «Сооружение» прически с помощью мусса, 
фена и лака для волос. 11. Астрологическое 
пророчество на неделю. 13. Хмурое облако, 
несущее ливень. 14. Неформал с ирокезом. 
15. Убыль воды при кипячении. 16. Княже-
ская междоусобица. 18. Точная дословная 
выдержка из произведения классика. 20. 
Уход за ногтями на пальцах рук. 22. Про-
студный ветерок из открытого окна в комнате. 
23. Одна штука активированного угля. 24. 
Гладкоствольное ружье с фитильным замком. 
27. Пассия жирафа в песне Высоцкого. 30. 
Узкая щель в стене. 32. Судно для перевозки 
нефти. 34. Шведская лесенка в спортзале. 
35. Двойник, увиденный в зеркале. 36. Аро-
матная торпеда на прилавке с фруктами. 38. 
Негативное воздействие водки на здоровье 
человека. 39. Трус для смельчака, ловелас 
для однолюба. 40. Мужской орган цветка, со-
держащий пыльцу. 41. Избиение мужем жены. 
42. Гелевая подушечка для стирки.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Петр Чех в футбольном 
клубе «Арсенал». 2. Засекреченная квартира 
для встречи агентов. 3. Бурные аплодисменты 
под крики «браво!». 5. Циник, у которого ни 
стыда, ни совести нет. 6. Вредная черепашка 
из класса насекомых. 7. И философское сочи-
нение, и международный договор. 8. Партнер 
из работающего дуэта. 9. Боксерский удар в 
подбородок. 10. Пришкольная территория с 
грядками. 12. Сумма, уплачиваемая вперед 
в обеспечение всего платежа. 17. Льстивое 
угодничество, низкопоклонство. 19. Разум, 
обогащенный культурой. 20. Крабоед, оби-
тающий в земляных норах. 21. Длинная узкая 
клумба вдоль стены. 25. Земная поверхность 
без высоких холмов. 26. Длинное копье с на-
саженным боевым топором. 27. Ежемесячная 
плата разведенного папы. 28. Ловкач, который 
везде лазейку найдет. 29. «Новостройка» 
к чемпионату мира по футболу. 31. Браток, 
который грабит и убивает. 33. Коньки, которые 
не скользят, а катятся. 34. «Снег» на висках 
пожилого человека. 37. Прозвище американ-
цев. 38. «Язычное» чувство.

c 1-й стр. Месси начал играть  
в футбол, как только 

научился ходить
Будущий футболист родился 24 июня 1987 

года в аргентинском портовом городе Росарио (в 
котором, к слову, провел юность Эрнесто Че Ге-
вара) и происходил из совершенно обыкновенной 
семьи. Его отец Хорхе Месси был менеджером на 
сталелитейном заводе, а мать Селия трудилась в 
цеху по производству магнитов. Страсть к футболу 
он унаследовал именно от родителей и с малых лет 
гонял мяч со своими старшими братьями Родриго 
и Матиасом. В четыре года Лионель уже вступил 
в местный клуб «Грандоли», где его тренировал 
собственный отец. Свою лепту в воспитание буду-
щей звезды спорта внесла и бабушка со стороны 
матери, которую тоже звали Селия. Мальчик был 
настолько близок с ней, что оказался страшно 
потрясен ее смертью, которая произошла, как 
только ему исполнилось 11 лет. С тех пор Месси, 
будучи преданным католиком, начал отмечать свои 
голы характерным ритуалом: он смотрел на небо и 
указывал туда пальцем — бабушка, смотри!

Детская болезнь чуть  
не загубила его карьеру
Еще будучи совсем ребенком, Месси стал вы-

дающимся игроком. К 12 годам, играя за местные 
юношеские команды, он забил почти 500 голов 
и, конечно, прославился. Но в 10 лет у мальчика 
диагностировали дефицит гормона роста. Если бы 
не своевременное лечение, о спортивной карьере 
ему пришлось бы забыть. Эта болезнь не дает 
нормально развиваться мышечному каркасу, по-
вышает хрупкость костей и уровень холестерина в 
крови. Медицинская страховка Месси покрывала 
только два года лечения, но ему требовалось как 
минимум четыре. Родители пытались договориться 
с различными футбольными клубами о финансиро-
вании лечения перспективного игрока. Но тщетно! 
Лионель, конечно, был футбольным гением, но 
Аргентина как раз находилась в тяжелом эконо-
мическом положении, и у клубов просто не было 
денег на дорогостоящее лечение. Пришлось искать 
поддержки на земле предков — в Каталонии, откуда 
происходила семья отца футболиста. В итоге ме-
дицинские расходы оплатил клуб «Барселона». 

Первый контракт Месси 
с «Барселоной» был 
подписан на бумажной 
салфетке
Как известно, Месси всю жизнь был верен 

одному клубу — «Барселоне». Но руководство 
команды изначально колебалось — брать ли к 
себе такого молодого игрока. Только ее директор 
Чарли Рексач был уверен, что перед ним стоит 

будущая легенда. Когда перед ним был поставлен 
ультиматум — подтвердить, что «Барселона» 
берет к себе нового игрока к 14 декабря 2000 
года, у него не оказалось под рукой даже бумаги. 
В результате первый контракт Месси и «Барсело-
ны» был подписан на бумажной салфетке. Хотя 
поначалу отношения с командой у Лионеля не 
складывались: он был иностранцем, да еще и 
таким сдержанным и застенчивым от природы, 
что товарищи всерьез подумывали, что он немой. 
Но к 2002 году он уже подружился с другими 
игроками, а в клубе поняли, какой ценный кадр 
к ним попал. За время игры в «Барселоне» и за 
сборную Аргентины Месси завоевал 32 спор-
тивные награды и забил в общей сложности 
более 600 голов. 

Футболист женился  
на любви детства
Лионель Месси встретил свою будущую 

жену еще когда ему было, по одной версии, 
девять лет, а по другой, и вовсе пять. Подругу 
детства звали Антонелла Роккуццо, она была 
дочерью владельцев сети супермаркетов в его 
родном Росарио. Она же является и двоюродной 

сестрой близкого 
друга Месси, фут-
болиста Лукаса Ска-
глии. Антонелла по-
началу не отвечала 
ему взаимностью, и 
когда Лионель уехал 
в Барселону, она на-
чала встречаться с дру-
гим. Да и сам футболист 
времени не терял и крутил 
романы с аргентинками Ма-
кареной Лемос и Лусианой Сала-
рас. Но бойфренд Антонеллы внезапно 
погиб в автомобильной аварии. После этого она 
уступила ухаживаниям Месси, который специ-
ально прилетел в Аргентину, чтобы утешить 
подругу. В 2009 году об их отношениях стало 
известно широкой общественности. В 2012 
году у пары родился первый ребенок — Тьяго, 
а в 2014-м — второй, Матео. Однако пара по-
женилась только в 2017 году — в роскошном 
отеле в их родном Росарио. На свадьбе было 260 
гостей. Свадебное платье для невесты сшила 
испанский дизайнер Роза Клара, у которой 
ранее заказывала платье испанская королева 
Летисия.

А в марте 2018 года у пары родился третий 
ребенок — Чиро. 

Правда, утверждается, что Месси иногда 
все же сворачивал «налево». Аргентинская мо-
дель Ксоана Гонсалес, например, в интервью 
местному телевидению рассказала, что в 2011 
году провела ночь вместе с футболистом по-
сле вечеринки. «Это было много лет назад, — 
утверждала она. — Мы оба были очень молоды. 
Но он знал что делал». Тем не менее Гонсалес 
призналась, что ожидала от Месси большего. 
«В какой-то момент мне начало казаться, что 
я нахожусь рядом с мертвым телом», — по-
шутила она. 

Что же касается Антонеллы, то поначалу она 
училась на стоматолога, потом переключилась 
на социальную коммуникацию, а в 2016 году 
подписала модельный контракт с аргентинским 
модным брендом Ricky Sarkany.

Месси был признан 
виновным в уклонении  
от уплаты налогов
В 2013 году звезду футбола заподозрили в 

уклонении от уплаты налогов на сумму 4,1 млн 
евро с помощью офшорных компаний в Уругвае 
и Белизе. Кроме того, в так называемом па-
намском досье было указано, что семье Месси 
принадлежит компания в Панаме, основанная 

в 2012 году. Футболист тут же выбросил 
«белый флаг» и в августе 2013 года 

выплатил долги в размере 5,1 млн 
евро. Как бы то ни было, в 2016 

году они вместе с отцом Хорхе 
все равно предстали перед 
судом и были приговорены 
к 21 месяцу тюремного за-
ключения условно и штрафу 
в 2,1 млн евро. Прокуратура 
считала, что виновным стоит 
признать только отца Месси, 
так как именно он управлял 

финансами сына. Сам Лио-
нель утверждал, что ничего не 

знал о финансовых махинациях, 
которые проводились за его спи-

ной. «Я всего лишь играл в футбол», 
— сказал Месси в суде.
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Лионель Андрес Месси — арген-
тинский футболист, нападающий 
футбольного клуба «Барселона», с 
2011 г. — капитан национальной 
сборной Аргентины. Лучший бом-

бардир в истории «Барселоны» и сборной Ар-
гентины. Один из лучших футболистов совре-
менности и один из лучших игроков всех 
времен.

Родился 24 июня 1987 г. Рост — 1 метр 
70 см. Стоимость на рынке (по данным сайта 
transfermarkt.com) — 180 млн евро.

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Аншлаговые. За это отвечают Наринэ Аб-
гарян, Дмитрий Быков, Михаил Веллер, Дмитрий 
Воденников, Лев Данилкин, Андрей Дементьев, 
Денис Драгунский, Виктор Ерофеев, Роман Сенчин, 
Эдвард Радзинский, Сергей Шаргунов… Евгений 
Гришковец представит новый роман «Театр от-
чаяния. Отчаянный театр» — восемь автобиогра-
фических историй о поиске себя, становлении, 

упорстве, страхе, закономерности случая и упря-
мой убежденности в правильности выбранного 
пути и своем предназначении. 

Поэтические. К 125-летию Владимира Мая-
ковского актер Валентин Гафт прочитает стихи 
своего любимого поэта. Вечер МХТ им. Чехова 
из цикла «Круг чтения» в этом году называется 
«Стихи не пишутся — случаются…». Прозвучат 
произведении Ахмадулиной, Вознесенского, Па-
стернака в исполнении актеров разных поколений. 
Театр «Июльансамбль» в поэтическом спектакле 
«#ЧЁСТИХИ. ЛЮБИТЬ» на свой вкус познакомит нас 
с поэзией Веры Полозковой, Эдуарда Лимонова, 
Дмитрия Быкова и Льва Рубинштейна...

Музейные. «Музейная линия» — это со вкусом 
выстроенные стенды, где вдоволь тщательно по-
добранных книжных коллекций, афиш будущих ху-
дожественных событий и заманчивых программ от 
ведущих художников, музейщиков и кураторов. Сре-
ди участников уже не только музейные флагманы, 
такие как Третьяковка, Пушкинский, Музеи Кремля, 
«Гараж», Мультимедиа Арт Музей, Еврейский музей, 

Институт русского реалистического искусства, но 
и музейно-выставочный центр РОСИЗО/ГЦСИ, Му-
зей AZ и фонд IN ARTIBUS. Культурный фонд Breus 
Foundation, издавший первоклассную книгу серии 
«Новые классики», посвященную творчеству Бориса 
Орлова, устроит встречу скульптора с художником 
Эриком Булатовым. Ожидается любопытная беседа 
«Какие книги по искусству нужны широкому кругу 
читателей?» сооснователей импринта «А+А» — 
директора издательства «Ад Маргинем» Михаила 
Котомина и директора дизайн-студии ABCdesign 
Дмитрия Мордвинцева. Они представят первые 
две книги своей «музейной» издательской линей-
ки: «Как смотреть на картины» и «Модернизм и 
современное искусство». 

Музыкально-театральные. Театр Наций 
сыграет «Ироническую поэму»: шедевры русской 
литературы исполнит Авангард Леонтьев. Григорий 
Сиятвинда и музыканты камерного ансамбля «Соли-
сты Москвы» представят музыкально-литературную 
композицию «Моцарт и Сальери» по «Маленьким 
трагедиям» Пушкина на музыку Моцарта и Сальери. 

За пультом — маэстро Юрий Башмет. Сольную 
программу «Сон в летнюю ночь» готовит пианист-
виртуоз Борис Березовский, прозвучат сочинения 
Рахманинова, Мендельсона, Листа и Грига.

Детские. 140 мероприятий от 100 изда-
тельств. Талантливые юные чтецы обещают про-
честь «Живую классику» невероятным образом. 
РГДБ и издательство «Арт Волхонка» презентуют 
на новые издания детских книг Владимира Мая-
ковского в рамках совместного проекта «Детям 
будущего», а одно из лучших детских издательств 
«Хоббитека» устроит встречи с авторами своих но-
винок. С подростками обсудят книжный блогинг в 
России, проблемы жанра young adult и другие темы, 
близкие читателям возраста 12+. В битве блогеров 
столкнутся два мира — фэнтези и фантастика, та-
кие похожие, но абсолютно разные. Писатель Юлия 
Кузнецова расскажет о своей трилогии «Первая 
работа», одной из самых популярных новых книг 
России, где обсуждаются плюсы и минусы работы 
в подростковом возрасте.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

СОБЫТИЕ
За три года любители книжного фестива-
ля «Красная площадь» привыкли являть-
ся на главное литературное пиршество с 
зонтиками, дождевиками и термосами. 
В этот раз его сдвинули на 31 мая (по 3 
июня, а 6 июня, в день рождения Пуш-
кина, собираемся на его площади) из-за 
чемпионата мира по футболу, на который 
не могли не сделать ставку. Что общего 
между футбольным матчем высококласс-
ных команд и хорошей книгой? Органи-
заторы отвечают: непредсказуемость, 
интриги, напряжение. Погода им в коем-
то веке благоволит! Так что не забываем 
солнцезащитные очки и настраиваемся 
на насыщенный литмарафон, среди ко-
торого стоит выделить особые сюжеты.

КНИЖНЫЙ ФУТБОЛ Главное литературное событие начнется
по свистку судьи и под бой курантов
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МЕССИ: «Я ВСЕГО ЛИШЬ 
ИГРАЛ В ФУТБОЛ»

ap

Лионель Месси с женой 
Антонеллой и детьми 
Тьяго, Матео и Чиро.

Лионель и Антонелла  
не скрывают своих чувств. 

Региональные перестановки продол‑
жаются. Президент России Владимир 
Путин нашел замену главам регионов, 
ушедших в правительство. Вместо экс‑
губернатора ЯНАО Дмитрия Кобылкина, 
получившего пост министра природных 
ресурсов, врио главы региона был на‑
значен 30‑летний Дмитрий Артюхов. 
Главу Тюменской области Владимира 
Якушева, занявшего кресло министра 
строительства, заменили на 44‑летнего 
Александра Моора. «МК» разобрался, 
чем были продиктованы назначения и 
насколько неожиданными их можно счи‑
тать.

Неожиданным можно считать появление на 
посту врио главы Ямало-Ненецкого автономного 
округа 30-летнего Дмитрия Артюхова, который 
стал самым молодым губернатором в стране. 
Хотя удивительным это выглядит лишь на первый 
взгляд. С января 2016 года он был заместите-
лем главы ЯНАО Дмитрия Кобылкина. И в своем 
«первом слове» после назначения он сообщил, что 
продолжит следовать тем курсом развития ЯНАО, 
который задал региону его бывший шеф. 

В силу возраста об Артюхове известно не-
много. Вместе с тем его отец Андрей Артюхов 
является первым заместителем председателя 
Тюменской областной думы. При этом сам новый 
глава региона родился и работает на Ямале. Он 
окончил Тюменский государственный универси-
тет, где стал магистром экономики, и аспирантуру 
по специальности «экономика и управление на-
родным хозяйством». Получил степень МВА в 
Сингапурском университете управления. Свой 
трудовой путь Артюхов начал с финансового секто-
ра — работал экономистом в Западно-Сибирском 

коммерческом банке. На работу в аппарат главы 
региона он устроился в 2010 году, а в 2014-м стал 
помощником губернатора.

Александр Моор, который назначен врио гла-
вы Тюменской области, продолжил наметившуюся 
традицию: в губернаторы из мэров. С 2011 года он 
был градоначальником Тюмени. Сейчас Моору 44 
года, и, как пояснил заместитель полномочного 
представителя Президента России в Уральском 

федеральном округе Борис Кириллов, на посту 
губернатора он продолжит курс развития ре-
гиона, заложенный своими предшественниками: 
нынешним мэром Москвы Сергеем Собяниным и 
министром строительства России Владимиром 
Якушевым. При этом Кириллов напомнил, что 
Моор обладает большим управленческим опы-
том, и все жители Тюмени, а это почти половина 
населения области, уверены в его способности 
держать свое слово.

Как и Якушев, Моор начал свой путь в боль-
шую политику из банковского сектора. В 1994 году, 
в возрасте 20 лет, он устроился в банк «Тюменский 
кредит», откуда только в 2001 году перешел на 
работу в администрацию Тюмени, а затем стал 
главой местного ЦУМа. При этом уже в 2005 году 
ему удалось занять должность замгубернатора 
области, там он и оставался до тех пор, пока в 2011 
году не избрался мэром областной столицы.

Как и Собянин, Моор одним из своих главных 
направлений в управлении городом выбрал плат-
ные парковки и облагораживание улиц. Первая 
платная парковка в Тюмени появилась в 2016 
году возле городской администрации. Сейчас 
таких зон в городе уже три. В 2017 году они при-
несли в городской бюджет 7,5 миллиона рублей. 
При этом в городе проложили 50 километров 
велодорожек и уже 7 лет проводится программа 
по благоустройству дворов. Параллельно с этим 
город стал обрастать спортивными площадками 
и бесплатными секциями по групповым видам 
спорта и танцам. 

Генеральный директор «Агентства по‑
литических и экономических коммуникаций» 
Дмитрий Орлов рассказал «МК», почему Путин 
выбрал на должности глав регионов именно этих 
людей и какие задачи встанут перед ними в бли-
жайшее время:

— Назначения губернаторов Тюменской об-
ласти и ЯНАО были сделаны в соответствии с по-
желаниями предыдущих глав этих регионов, тем 
более что Кремль оценил их правление настолько 
высоко, что решил ввести в Правительство России. 
В связи с этим неудивительно, что в обоих случаях 
к власти пришли члены команды Якушева и Кобыл-
кина. В случае с Моором мы видим продолжение 
тренда на назначение эффективных мэров на пост 
губернаторов, а Артюхов просто долгое время 
входил в ближайший круг главы области.

Моору предстоят губернаторские выборы, 
но ясно, что они не будут для него сколько-нибудь 
сложными. Политическая элита была консолиди-
рована вокруг Якушева, местное население тоже 
ему доверяло. Они точно так же поддержат его 
преемника. Оппоненты Моора смогут составить 
ему конкуренцию лишь в определенных нишах.

У Артюхова тоже не будет никаких проблем 
с утверждением в законодательном собрании. 
Ему доверяют президент, бывший губернатор и 
региональные элиты. К 30 годам он стал вполне 
компетентным государственным деятелем. У него 
сформировалась вполне адекватная система 
взглядов... Кроме того, у нас есть опыт правления 
молодых губернаторов: 38-летний губернатор 
Новгородской области Андрей Никитин, 31-летний 
губернатор Калининградской области Антон Али-
ханов... С учетом помощи команды у Артюхова не 
должно быть проблем.

Артур АВАКОВ.

В России появился новый 
самый молодой глава 
региона

КРЕМЛЬ ВЫБИРАЕТ МЭРОВ
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Самый молодой глава региона — 
30‑летний Дмитрий Артюхов.



датский уголок
Национальный День картофеля в 
Перу.
1498 г. — начало третьей экспедиции 
Христофора Колумба.
1848 г. — Вильям Янг запатентовал холо-
дильник для мороженого. 
1923 г. — образован Союз Обществ 
Красного Креста и Красного Полумеся-
ца СССР.
1953 г. — в журнале Nature опубликована 
статья Джеймса Уотсона и Френсиса Крика, 

в которой они предложили структурную 
модель ДНК — двойную спираль.

куРс ВалЮт
По курсу ЦБ на 30.05.2018
1 USD — 62,6420; 
1 EURO — 72,5269.

дНи РоЖдЕНиЯ
Аньес Варда (1928), кинорежиссер («Без 
крыши, вне закона», «Счастье»)
Никита Ефремов (1988), актер теа-
тра и кино («Баллада о бомбере», 

«Отличница»)
Алексей Леонов (1934), космонавт, 
первым в мире вышедший в открытый 
космос
Ирена Лесневская (1942), издатель жур-
нала «The New Times» 
Елена Майорова (1958–1997), актриса 
театра и кино, заслуженная артистка РФ
Мари Фредриксон (1958), участница 
Roxette
Арина Шарапова (1961), журналистка, 
телеведущая, общественный деятель

под гРадусом
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 11…
13°, днем 23…25°. Переменная облачность, 
без осадков, ветер ночью западный, 5–10 
м/с, днем западный, северо-западный, 
7–12 м/с, с порывами до 15–20 м/с.
Восход Солнца — 3.56, заход Солнца — 
20.57, долгота дня — 17.01.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, будут небольшие 
возмущения.

споРт
Персона дня
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До старта мирового первенства-2018 
по футболу в России остается все 
меньше времени, и «МК» продолжает 
самым подробным образом представ-
лять участников мундиаля. Сегодня 
черед группы D, которую смело можно 
назвать самой непредсказуемой, ведь 
если на бумаге очевидным фаворитом 
квартета стереотипно представляет-
ся сборная Аргентины, а аутсайдером 
— Нигерии, то на деле финишировать 
соперники могут в абсолютно любом 
порядке.

Напомним, что в борьбе за титул чемпио-
на мира примут участие 32 сильнейшие на-
циональные сборные планеты, разбитые на 
8 групп (по 4 команды в каждой). В каждой 
группе будет сыгран круговой турнир, в ходе 
которого каждый соперник встретится с каж-
дым. Команды, занявшие 2 верхние строчки в 
турнирных таблицах каждой из групп, выходят 
в плей-офф, где образуют 8 пар участников. 
Две лучшие команды группы D сыграют в 1/8 
финала с лучшими сборными группы С (Фран-
ция, Австралия, Перу, Дания). 

Группа D
Аргентина, Исландия, Хорватия, Нигерия
Календарь игр
16 июня: Аргентина — Исландия (16.00 

— время московское), Хорватия — Нигерия 
(22.00)

21 июня: Аргентина — Хорватия (21.00)
22 июня: Нигерия — Исландия
26 июня: Нигерия — Аргентина (21.00), 

Исландия — Хорватия (21.00)

АРГЕНТИНА
Место в миро-

вом рейтинге: 5
Прозвище: 

«Бело-голубые»
Девиз: 

« В м е с т е  з а 
мечтой»

Достижения: Чемпион 
мира-1978, 1986. 14-кратный 
обладатель Кубка Америки. 
Олимпийский чемпион-2004, 
2008. Обладатель Кубка 
конфедераций-1992

Коэффициент букмекеров на выход 
из группы: 1.10

Главный тренер: Хорхе Сампаоли
Квалификационный путь для аргентинцев 

на мировое первенство превратился в настоя-
щий кошмар. Финалисты последнего мундиаля 
до последнего момента могли не попасть в Рос-
сию, финишировав, пожалуй, в самом сложном 
из всех конфедераций отборе на третьем месте, 
опередив в итоге пробивавшихся от Южной 
Америки на чемпионат мира перуанцев через 
стыки всего на 2 очка. Не секрет, что сборная 
Аргентины — команда выдающихся мастеров 
и, возможно, если судить по именам, самый 
звездный коллектив на предстоящем мундиале. 
Но традиционно в этой команде очень многое 
зависит от микроклимата, наладить который 
удается далеко не любому специалисту.

Распространен миф, что южноамерикан-
ские сборные играют исключительно в бра-
зильском сверхатакующем стиле, но к арген-
тинцам это имеет довольно опосредованное 
отношение. Казалось бы, команда, в составе 
которой есть Месси, Агуэро, Игуаин, Дибала 
и Ди Мария, а еще целой россыпи звездных 
исполнителей элементарно не нашлось места 
в заявке на мундиаль, просто обязана играть 
исключительно на атаку. Но сборная Аргентины 
предельно рациональна, абсолютно не облада-
ет инстинктом убийцы, что не лучшим образом 
отражается на результативности. Согласно 

статистике, команда Сампаоли из всех ото-
бравшихся со своего континента сборных за-
бивала меньше всех, одержав в 18 встречах 
всего 1 крупную победу, предпочитая если и 
выигрывать, то преимущественно с разницей 
всего в 1 мяч.

Звезда: ЛИОНЕЛЬ МЕССИ
Главный вопрос для любого тренера, воз-

главляющего сборную Аргентины, — интегра-
ция Месси. От того, как встроен в общекоманд-
ные действия гений Лео, игра бело-голубых 
зависит точно не меньше, чем от физической 
готовности игроков. Об эту кость сломал зубы 
далеко не один опытный наставник. Но, похоже, 
Хорхе Сампаоли сумел разгадать эту загад-
ку. Да, Месси, как и прежде, берет на себя в 
национальной дружине лидерские функции 
далеко не в каждом матче, но в нынешней ко-
манде форвард «Барселоны» выглядит куда 
более органично, чем в сборной любого дру-
гого созыва.

Вполне возможно, что для Лионеля, кото-
рому по ходу мундиаля стукнет 31 год, мировое 
первенство в России станет последней возмож-
ностью добиться большого успеха со сборной. 
Хочется надеяться, что один из самых одаренных 
футболистов в мировой истории в итоге сможет 
сыграть в сборной не менее эффективно, чем 
в клубе, и дотащить свою команду до первой 
ступени пьедестала. Как это делали в разное 
время Роналдо на ЧМ и Роналду на ЧЕ, Зидан в 
финале мирового первенства или Марадона в 

да-
леком 

1986-м, когда Аргентина 
в последний раз и стала обладате-

лем самого почетного на планете футбольного 
титула. Без этого обязательного условия Мес-
си, даже забив в 100 раз больше легендарного 
Диего Армандо, никогда не останется в истории 
номером один. Даже в Аргентине. 

Квалификационный раунд: 3-е место в 
квалификационном турнире: Бразилия — 41 
очко. Уругвай — 31. Аргентина — 28. Колумбия 
— 27. Перу — 26... Путевки на ЧМ-2018 получили 
4 лучшие команды Южной Америки. Еще одну 
путевку в межконтинентальных стыках получила 
сборная Перу, одолевшая Новую Зеландию.

Прогноз «МК»: 1-е место

ИСЛАНДИЯ
Место в мировом рей-

тинге: 22
П р о з в и щ е:  «На ш и 

парни»
Девиз: «Давайте испол-

ним нашу мечту»
Достижения: Четверть-

финалист ЧЕ-2016. Участник ЧМ-2018
Коэффициент букмекеров на выход 

из группы: 3.25
Г л а в н ы й  т р е н е р :  Х е й м и р 

Хадльгримссон
К счастью, предсказания скептиков, проро-

чивших сверкнувшим на Евро-2016 исландцам 
скорый откат на прежние незавидные позиции 
и забвение, не сбылись. Так полюбившиеся 
всему миру исландская сборная и их болель-
щики продолжают выжимать из команды все 
соки. В квалификации команде Хеймира Хадль-
гримссона досталась одна из самых сложных 
групп, но это лишь закалило викингов, которые 
довольно уверенно увели путевку на мундиаль 
из-под носа и хорватов, и турок, и украинцев. 
Став при этом самой результативной командой 
отборочной группы.

Главная изюминка исландцев в том, что, 
будучи маленькой и в футбольном, и в осталь-
ных смыслах страной, эта команда добивается 
успехов. И добивается не благодаря застегну-
тому на все пуговицы защитному мундиру, за 
которым прячет свои надежды на редкую кон-
тратаку, а именно в толковой и рациональной 
игре. Стремление именно играть, а не терпеть 
на поле, и выделяет сборную Исландии из об-
щей массы «темных лошадок», пара которых 
неизменно выстреливают на любом крупном 
турнире.

Звезда: ГИЛФИ ТОР СИГУРДССОН
Лучший бомбардир исландцев в отбороч-

ном турнире на протяжении всей игровой ка-
рьеры связан с Англией. Там он подписал свой 
первый профессиональный контракт («Рединг»), 

но не сумев закрепиться в составе и сменив 
пару клубов, перебрался в Германию, где вы-
ступал за «Хоффенхайм». После возвращения 
из бундеслиги на туманный Альбион, где по-
лузащитника приобрел «Суонси Сити», дела 
резко пошли вверх. Уже год спустя его приобрел 
более статусный «Тоттенхэм», не пожалевший 
на трансфер порядка 10 млн евро. 2 сезона 
спустя «Суонси» выкупит игрока у «шпор» за 
еще большую сумму. За 4 сезона в составе 
«горожан» Сигурдссон стал если не звездой 
Английской премьер-лиги, то ее полноправ-
ной боевой единицей. И не стоит удивляться, 
что, не дожидаясь истечения срока контракта 
с «Суонси», права на игрока за более чем 50 
млн евро поспешил приобрести «Эвертон». 
И мерсисайдцы не прогадали, ведь Гилфи 
заиграл довольно результативно, уступая в 
этом показателе лишь нападающим во главе 
с Уэйном Руни.

В сборной Сигурдссон стал лучшим снай-
пером в отборе и единственным из игроков 
группы атаки (вместе с защитником Рагнаром 
Сигурдссоном), который отыграл все матчи 
квалификационного раунда без замен. Вряд ли 
Гилфи станет для сборной Исландии опреде-
ляющим игроком на турнире, но вполне может 
стать самой яркой ее фигурой, ведь каждый 
забитый скандинавами мяч будет стоить в Рос-
сии очень дорого.

Квалификационный раунд: 1-е место в 
отборочной группе I: Исландия — 22. Хорватия 
— 20. Украина — 17. Турция — 15. Финляндия 
— 9. Косово — 1

Прогноз «МК»: 2-е место

ХОРВАТИЯ
Место в мировом рей-

тинге: 18
Прозвище: 

«Шашечные»
Девиз: «Ма ленькая 

страна, большие мечты»
Достижения: Бронзо-

вый призер ЧМ-1998. Четвертьфиналист ЧЕ-
1996, 2008

Коэффициент букмекеров на выход 
из группы: 1.55

Главный тренер: Златко Далич
Всегда симпатичные, неизменно звездные, 

когда-то так подсобившие нам с попаданием 
на Евро-2008 хорваты в России традиционно 
популярны. Виной тому не только уникальный 
дизайн формы, за который сборная Хорватии 
и получила свое прозвище «шашечные», но и 
схожие футбольные судьбы.

Как и сборная России, хорватская команда 
заряжает своих болельщиков перед каждым 
крупным турниром порой необоснованными 
амбициями, а затем либо не преодолевает 
квалификацию, либо не выходит в финальной 

стадии из группы, либо вылетает в первом же 
раунде плей-офф. Как и у нас, у хорватов был 
всего один яркий момент в футбольной исто-
рии, который старше нашего аж на 10 лет. В 1998 
году блистательные «шашечные» добрались до 
полуфинала мундиаля.

Впрочем, и разного в сборных Хорватии и 
России достаточно. В первую очередь речь о 
качестве исполнителей. Если в текущем сто-
летии лучшим отечественным футболистом, 
безусловно, является Андрей Аршавин, то 
из хорватов в любой момент можно собрать 
своеобразную сборную мира, составленную из 
игроков исключительно клубов-грандов вроде 
«Ювентуса» или «Барселоны».

Еще одна особенность хорватов — солид-
ный средний возраст команды. Подавляющее 
большинство игроков, которых мы, судя по 
квалификации, можем рассчитывать увидеть в 
основе на российских полях, — ребята от 29 лет 
и выше. А вот преимущество это сборной Хор-
ватии или беда — ответит только мундиаль.

Звезда: МАРИО МАНДЖУКИЧ
В любой линии хорватов можно найти сразу 

несколько мегазвездных игроков, но фигура 
Марио Манджукича выделяется даже на их 
фоне. Форвардов, успевших поиграть за лучшие 
команды Германии, Италии и Испании, не так уж 
много. Но при этом сказать, что Марио — игрок 
определяющий, невозможно. И в «Баварии», и 
в «Атлетико» он смотрелся фигурой временной. 
И игравшие в этих командах до и после него 
нападающие правильность таких ощущений 
подтверждают. Да и «Ювентус», которому при-
надлежат права на Манджукича, представить 
без хорвата не так уж и сложно. Но то, что это 
игрок самого высокого уровня, сомнений не 
вызывает. Такие голы, что забил Марио в ворота 
«Реала» в финале Лиги чемпионов, под силу 
лишь выдающимся футболистам.

Его место в стартовом составе сборной 
сомнению не подлежит, но немного смущает, 
что тренерский штаб довольно часто меняет 
Марио в концовках, когда от главного забивалы 
обычно больше всего и ждут голов. 

Квалификационный раунд: 2-е место в 
отборочной группе I: Исландия — 22. Хорватия 
— 20. Украина — 17. Турция — 15. Финляндия 
— 9. Косово — 1. Путевку в финальную стадию 
хорваты выиграли в стыковых матчах с Грецией 
(4:1, 0:0)

Прогноз «МК»: 3-е место

НИГЕРИЯ
Место в мировом рей-

тинге: 47
Прозвище: 

«Суперорлы»
Девиз: «Крылья афри-

канской гордости»
Достижения: Олимпий-

ский чемпион-1996. Облада-
тель Кубка африканских наций-1980, 1994, 2013. 
3-кратный участник 1/8 финала ЧМ.

Коэффициент букмекеров на выход из 
группы: 3.25

Главный тренер: Гернот Рор
И 10, и 20, и много больше лет назад ни-

герийский футбол в первую очередь ассоции-
ровался с высокими скоростями, на которых 
футболисты уносились от защитников сопер-
ников. По большому счету, ничего не измени-
лось и сегодня. Многое в успешности сборной 
Нигерии зависит от отдельных персон, и на-
звать нынешнее поколение лучшим язык не 
поворачивается.

Конечно, был принадлежащий «Челси» 
Виктор Мозес, но он, по всей видимости, мун-
диаль пропустит из-за травмы. Есть армеец 
Ахмет Муса, но были нигерийские созывы и 
гораздо богаче. А учитывая, в какую сложную 
группу не повезло нигерийцам попасть в ходе 
жеребьевки, их шансы даже на ненужное 3-е 
место выглядят призрачными. 

Звезда: ДЖОН ОБИ МИКЕЛ
Быть может, этот полузащитник, учитывая 

историю его непростых отношений с нацио-
нальной федерацией в разные годы, далеко не 
лучшая кандидатура на роль лидера сборной 
Нигерии, но более подходящую найти сложно. 
Видимо, так решили и в тренерском штабе сбор-
ной, раз даже помня о неоднократных отлучени-
ях игрока от национальной команды, Оби Микел 
получил капитанскую повязку. Джон способен 
и в отборе сыграть, и в качестве организатора 
атаки выступить, и решающий удар нанести.

Для того чтобы быстро объяснить, что за 
футболист Оби Микел, достаточно лишь упо-
мянуть, что это центральный полузащитник, 
который всю свою игровую карьеру провел в 
одном клубе — «Челси», откуда лишь в прошлом 
году, уже разменяв четвертый десяток, пере-
брался за длинным евро в Китай, где получил 
возможность без лишних усилий заработать на 
спокойную старость. 

Квалификационный раунд: 1-е место 
в отборочной группе В: Нигерия — 14 очков. 
Замбия — 8. Камерун — 7. Алжир — 2

Прогноз «МК»: 4-е место
Александр ПОКАЧУЕВ.

В Воронеже на Дне города прошел 
традиционный конкурс на лучшего 
певца и танцора.
По б е д и т е л и д о с та в л е н ы в 
вытрезвитель.

Бывает, с утра создашь вид бурной де-
ятельности, а потом так увлекаешься 

— и весь день работаешь.

В поисковиках, чтобы быть 
ближе к народу, над главной 
строчкой надо указывать не 
цены на доллар, евро и нефть, 
а стоимость бензина, гречки и 
коммуналки.

— У тебя какая машина?
— «Лада Приора».
— Да ну, ерунда какая.
— Тебе из окна трамвая, конечно, 
виднее.

Бультерьер вцепился в Дженнифер 
Лопес и отгрыз ей полмиллиона.
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Олимпийское собрание, высший орган 
Олимпийского комитета России, назвал 
имя нового президента. Им стал четырех-
кратный олимпийский чемпион Станислав 
Поздняков, победивший в споре четырех-
кратного же олимпийского чемпиона Алек-
сандра Попова: 214 голосов против 56.

Действующий на момент выборов президент 
ОКР Александр Жуков о том, что не будет выставлять 
свою кандидатуру на новое четырехлетие, заявил 
еще в начале мая. «В сложившейся за последнее 
время непростой ситуации в международном спорте 
очень важно, чтобы руководитель, который возглавит 
Олимпийский комитет России, работал в ОКР на по-
стоянной основе. У меня такой возможности сейчас нет 
в связи с большой загруженностью в Государственной 
думе. Поэтому, взвесив все «за» и «против», я принял 
решение не участвовать в выборах президента ОКР», 
— прокомментировал тогда свой отказ Александр 
Жуков.

Александр Попов с 2015 года занимает пост пред-
седателя общественного совета при Министерстве 
спорта РФ, является почетным членом МОК. «ОКР 
— это федерации, — сказал Попов, выступая перед 
собранием, — данный лозунг должен превратиться 
в ежедневную реальную работу. Мои олимпийские 
медали, имидж и 17-летний опыт работы в МОК кон-
вертируются в доверие международных спортивных 
организаций и ВАДА».

Станислав Поздняков по должности на момент 
выборов к президентству был все-таки ближе, являясь 
первым вице-президентом ОКР. И именно Поздняков 
оказался в самой гуще событий на зимних играх в 
Пхёнчхане. Это было, мягко говоря, не очень просто. 
Как сказала президент федерации лыжных гонок Елена 
Вяльбе, он «пришел в ОКР в самый трудный период 
времени и с честью справился со всеми сложнейшими 
задачами».

Поздняков был первым вице-президентом ОКР 
с 2016 года, с этого же года возглавил Европейскую 
конфедерацию фехтования. Его кандидатуру на вы-
боры выдвинули 35 федераций, весомой выглядела 
и поддержка главы Международной федерации фех-
тования Алишера Усманова.

Теперь уже президент Олимпийского комитета 
считает, что оптимальный годовой бюджет ОКР должен 
составлять не меньше 2,1–2,4 млрд рублей. И говорит, 
что в соответствии с заключенными уже спонсорскими 
и партнерскими договорами ежегодный доход ОКР в 
2019–2020 годах составит 965 миллионов рублей и 
365 миллионов в 2021-м и 2022-м. «Дефицит очевиден 
— его необходимо сокращать, прежде всего за счет 
дополнительного привлечения средств партнеров и 
спонсоров».

…За главный пост в Москве боролись два канди-
дата, и это был тот редкий случай, когда победа каж-
дого была бы воспринята положительно. И Поздняков, 
и Попов родом из спорта. За плечами у них — и фан-
тастические пьедесталы, и опыт длительной работы в 
спорте. Предвыборные заявления претендентов тоже 
были похожи — всем здравомыслящим ясна сегодня 
главная линия: наш спорт нуждается в мудрости, 
«икать» от допущенных ошибок будем еще долго, а 
на новые — нет ни малейшего права. Программы и 
победившего Позднякова, и проигравшего выборы 
Попова должны быть воплощены в жизнь.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Россия выбрала  
нового  

президента ОКР

1

2
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Станислав 
ПОЗДНЯКОВ:

— Понимаю всю 
ответственность и от-
даю себе отчет в том, 
что нас ждет очень 
большая работа по 
совершенствова-
нию антидопинговой 
системы и управ-
ления спортом как 
таковым. 

Восстановление 
авторитета ОКР в меж-
дународном олимпий-
ском движении — еще 

одна первостепенная наша задача. Пропаганду 
честного и здорового спорта мы будем вести через 
новое, юное поколение спортсменов.

Безусловно, эти шаги будут сделаны в плот-
ном сотрудничестве с МОК.

Состав исполкома поменялся настолько, 
насколько это необходимо нам для решения за-
думанного нами. 

Будет ли Александр Попов в составе но-
вого руководства Олимпийского комитета? 
Несомненно. 

«МК» представляет участников ЧМ-2018. Группа D

Главная тема

МЕССИ
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